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новости | От госкомпаний требуют оценки 
эффективности расходования  
бюджетных средств —2

новости | Независимым судебным экспертам 
предложено с 2018 года доказывать  
свою квалификацию Минюсту —5

«Трансаэро»  
не смогли 
упаковать
Акционеры просрочили 
оферту «Аэрофлоту»

Акционеры «Трансаэро» сорвали 
срок оферты по выкупу «Аэрофло
том» 75% плюс 1 акции за 1 руб. 
По данным ”Ъ“, владельцы  бумаг 
не смогли собрать  необходимый 
пакет акций. Одной из причин 
источники ”Ъ“ считают то, что 
25% акций «Трансаэро» остаются 
в залоге у ВТБ, другой — разногла
сия кредиторов по реструктуриза
ции долгов перевозчика.

Вчера истек срок рассмотрения 
оферты на покупку 75% плюс 1 ак-
ции «Трансаэро», направленной ею 
в начале сентября «Аэрофлоту». Та-
кое решение содержалось в дирек-
тиве правительства совету директо-
ров «Аэрофлота» и было одобрено им 
3 сентября.

Санацию «Трансаэро» за счет по-
купки «Аэрофлотом» контрольного 
пакета ранее одобрила межведом-
ственная комиссия под руководст-
вом первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Проблемная компания 
уже перешла под управление сана-
тора: ключевые посты в ней заняли 
менеджеры «Аэрофлота». Более того, 
активно обсуждаются схемы погло-
щения «Трансаэро» (например, вхо-
ждение в объединенную дочернюю 
компанию «Аэрофлота» вместе с дру-
гими компаниями группы).

Но сделка затормозилась на са-
мом старте. Как говорят источники 

”
Ъ“, акционерам «Трансаэро» не уда-

лось собрать требуемый пакет ак-
ций. Одной из причин, по их сло-
вам, стало то, что 25% акций пере-
возчика остаются в залоге у ВТБ. Со-
беседник 

”
Ъ“ пояснил, что «банк 

устроил бы вариант реструктури-
зации задолженности перевозчика 
сроком на 15–20 лет, а не продажа 
за рубль». В ВТБ 

”
Ъ“ заверили, что за-

держка с офертой не связана с пози-
цией или действиями банка, а схему 
консолидации перевозчиков и пере-
уступку права собственности на ак-
ции «Трансаэро» банк поддержива-
ет и активно работает с другими кре-
диторами над реструктуризацией ее 
задолженности. В «Трансаэро» 

”
Ъ“ пе-

реадресовали в «Аэрофлот», там отка-
зались от комментариев.
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Вчера президент России Вла
димир Путин выступил с долго
жданной речью на юбилейной 
сессии Генеральной ассамблеи 
ООН. Специальный корреспон
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ 
был свидетелем этой речи 
и анализирует ее: так кто же 
 кого в результате испугался?

В 7:00 по периметру здания 
ООН американские полицейские 
поднимали флаги. Каждый лежал 
в коробке и был страшно измят, 
даже изжеван как будто кем-то, 
так что зрелище было, конечно, 
жалкое. Албания, Афганистан… 
хорошо, что до России по алфави-
ту было далеко, и я не увидел, как 
взмывает в мутное нью-йоркское 
небо российский триколор, а то 
счел бы это, конечно, сознатель-
ной провокацией по отношению 
к державе.

Провокаций, впрочем, и так 
хватает. Как еще назвать высту-
пление на Генеральной ассамблее 
президента Украины Петра Поро-
шенко, в ходе которого россий-
ская делегация приняла страш-
ной силы соломоново решение: 
уйти, чтобы остаться. То есть пред-
ставитель России в ООН Виталий 
Чуркин и замминистра иностран-
ных дел Геннадий Гатилов вышли, 
а кто-то, в том числе, например, 
Константин Косачев, остался. И те-
перь нельзя с точностью сказать, 
что российская делегация поки-
нула зал заседания в знак протеста 
против того, что тематика высту-
пления украинского президента 
не соответствует заявленной по-
вестке дня: ничтожно мало гово-
рил президент Украины об устой-
чивом развитии, зато увлекся тем, 
что, а вернее кто, этому развитию 
так мешает. Ну конечно, вынужде-
ны были уйти, а вернее остаться.

Организаторы хулиганили 
и перед встречей Сергея Лаврова 

с Джоном Керри. Сначала был за-
явлен формат «1+8» (министр и во-
семь сопровождающих), который 
в последний момент заменили 
на «1+6», потом решили, что все 

те, кто представляет собой «+6», 
должны сдать мобильные телефо-
ны… а как сдать, если, например, 
официальный представитель МИ-
Да Мария Захарова без него совер-
шенно осиротеет?

Это все, конечно, вызывало про-
тест в российской делегации (впро-
чем, внутренний). Проблема в кон-
це концов была решена, что гово-

рит о некоторой склонности аме-
риканской стороны к компромис-
сам или хотя бы о нежелании обо-
стрять и так обостренные отноше-
ния еще до начала разговора.

Мне удалось выяснить, о чем 
шла речь на этой встрече. 95% вре-
мени, по данным 

”
Ъ“, говорили 

о Сирии. Первые несколько ми-
нут российским переговорщикам 

даже казалось, что именно сейчас 
возможен какой-то прорыв. Но по-
том Джон Керри приступил все-та-
ки к своей любимой теме: Башар 
Асад должен уйти.

Было ясно, что эта тема не встре-
тит энтузиазма у Сергея Лаврова — 
и не встретила. Он начал объяс-
нять коллеге, что Россия не будет 
работать в этой ситуации почто-
вым ящиком, где хранятся пись-
ма от президента США, для госпо-
дина Асада.

То есть министр иностранных 
дел России озвучивал ту же пози-
цию, что и российский президент 
на переговорах хотя бы с тем же го-
сподином Керри (впрочем, мог ли 
он озвучивать какую-то другую?).

Выяснилось, что у Джона Кер-
ри есть подробный сценарий ухо-
да Башара Асада из власти: США 
готовы предоставить гарантии 
безопасности не только ему, но 
и многочисленным членам его се-
мьи и т. д.

На это был дан ответ в том духе, 
что тогда тем более сами обращай-
тесь к сирийскому президенту на-
прямую — раз дело, можно сказать, 
интимное.

В этом было, конечно, опре-
деленное лукавство: ясно, что 
для США президент Сирии не 
может быть субъектом прямых 
 переговоров.

Таким образом, на примере вос-
кресной встречи становится по 
крайней мере более или менее 
ясным механизм того, как такие 
переговоры неминуемо заходят 
в  тупик.

Тем не менее господин Керри 
предложил встретиться и на сле-
дующее утро. Он хотел, чтобы эта 
встреча прошла в отеле Lotte New 
York Palace, где остановилась аме-
риканская делегация. 
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Щит и речь
Кого Владимир Путин защищал и на кого нападал в Нью-Йорке

Владимир Путин перед речью 
в ООН был подвергнут  
сидению на стуле   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Правительство РФ не решилось на пред
ложенное Минфином увеличение  НДПИ 
для нефтяной отрасли. Необходимое для 
балансировки бюджета2016 изъятие 
1 трлн руб. теперь может быть «размаза
но» по нескольким отраслям. Кроме неф
тянки, дополнительные деньги с которой 
теперь планируется изъять с помощью 
корректировки экспортной пошлины, кан
дидатами на «раскулачивание» называют
ся газовые и металлургические компании, 
а также делящийся с государством при
былью Центробанк. Определиться с тем, 
можно ли взять с находящейся в рецессии 
экономики еще немного налогов, влас
ти намерены до предстоящего в октябре 
принятия болезненных решений по соци
альным расходам казны.

Об итогах прошедшего вчера совещания 
у премьер-министра Дмитрия Медведева со-
общила его пресс-секретарь Наталья Тима-
кова. Нефтяной НДПИ решено не трогать, 
рассмотрев взамен «варианты более мед-
ленного уменьшения экспортной пошли-
ны на нефть, а также корректировки ряда 
других источников». Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев пояснил, что теперь влас-

ти намерены пообсуждать возможность утя-
желения фискальной нагрузки уже на газо-
вую отрасль и что под «другими источни-
ками» прежде всего следует понимать при-
быль Центробанка.

Нефтяным компаниям, сумевшим от-
биться от предложенного Минфином изъя-
тия 600 млрд руб. через учет в формуле НД-
ПИ «незаработанной» девальвационной 
прибыли, судя по словам министра, рассла-
бляться тоже не следует. Напомним, в рам-
ках налогового маневра в 2016 году их ждет 
новое, уже «плановое» увеличение НДПИ 
с одновременным снижением ставки пош-
лины на вывоз нефти с нынешних 42% до 
36%. Это снижение чиновники и предлага-
ют притормозить или даже полностью от-
менить. По словам Алексея Улюкаева, ссы-
лающегося на расчеты компаний, каждый 
из шести процентных пунктов сокраще-
ния пошлины стоит бюджету 37 млрд руб. 
(всего — 222 млрд руб.— 

”
Ъ“) — и сейчас 

спор идет о том, в какой мере можно замо-
розить это уже зафиксированное законом 
 сокращение.
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С полезных ископаемых 
налогов больше не добыть
Власти ищут деньги там, где их видели в последний раз

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России сразу покидают два ру
ководителя. Рапорты об отставке пода
ли начальник главного следственного 
управления (ГСУ) комитета Александр 
Щукин, в производстве которого нахо
дятся наиболее резонансные уголовные 
дела, и его заместитель Павел Барков
ский. Оба заслуженных генерала реши
ли выйти в отставку по выслуге лет. При 
этом у господина Барковского, которо
го прочили на место руководителя ГСУ, 
имелся еще один повод для подачи со
ответствующего рапорта: его родствен
ник, руководивший региональным отде
лом СКР, попался на взятке.

Начальник ГСУ СКР Александр Щукин 
и его заместитель Павел Барковский по-
дали рапорты на имя председателя коми-
тета Александра Бастрыкина о выходе на 
пенсию в связи с выслугой лет. Рапорты, 
по данным источников 

”
Ъ“, были удовлет-

ворены. Сейчас оба генерала догуливают 
свои отпуска, из которых в комитет уже не 
вернутся. Указы об освобождении их от за-
нимаемых должностей президентом еще 
не подписаны, но, по данным 

”
Ъ“, это во-

прос ближайшего времени. Информацию 
об отставке генералов 

”
Ъ“ подтвердили 

и в самом СКР.
Кто именно возглавит ГСУ СКР, пока неиз-

вестно. Одним из претендентов на эту долж-
ность называют, например, бывшего следо-
вателя по особо важным делам при пред-
седателе СКР Игоря Краснова, до недавне-
го времени расследовавшего убийство оп-
позиционера Бориса Немцова и серию тяж-
ких преступлений, совершенных боевика-
ми БОРН. Не так давно специально под ге-
нерала Краснова в ГСУ было создано управ-
ление, в которое вошли все следователи-ге-
нералы, работу которых ранее лично контр-
олировал Александр Бастрыкин, теперь ко-
ординацией их деятельности занимается 
и господин Краснов.

Начальником ГСУ СКР, подразделения ко-
митета, в производстве которого находят-
ся наиболее резонансные уголовные дела, 
Александр Щукин являлся с 8 июня 2011 го-
да — на соответствующую должность он был 
назначен указом тогдашнего президента 
Дмитрия Медведева.

новости — с4

Главные следственные 
отставки
Начальник ГСУ СКР и его заместитель уходят на пенсию
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Минприроды вчера отправило 
на межведомственные согласо-
вания проект постановления пра-
вительства, которым определе-
ны ставки экологического сбора 
по 36 видам отходов. С 2016 го-
да его будут уплачивать компа-
нии, которые откажутся самосто-
ятельно утилизировать отходы 
производства или импорта. 
В министерстве отмечают, что 
документ обсуждался с предста-
вителями бизнеса и ассоциация-
ми производителей, импортеров 
и переработчиков, а вводимые 
ставки фактически не повлияют 
на инфляцию. Опрошенные ”Ъ“ 
участники рынка говорят, что об-
суждали другие ставки, и настаи-
вают на обязательной оценке ре-
гулирующего воздействия  
документа.

Вчера Минприроды распростра-
нило сообщение о том, что про-
ект постановления правительства 
— «Об установлении ставок эколо-
гического сбора по каждой группе 
товаров, подлежащих утилизации 
после утраты ими потребительских 
свойств, уплачиваемого произво-
дителями, импортерами товаров, 
которые не обеспечивают самосто-
ятельную утилизацию отходов» — 
направлен на согласование в ми-
нистерства и ведомства. Проект — 
подзаконный акт к базовому закону 
об отходах потребления, принято-
му в конце 2014 года. По нему про-
изводителям и импортерам потре-
бительских товаров предоставлен 
выбор: отчислять в бюджет эколо-
гический сбор на создание соответ-
ствующей инфраструктуры в регио-
нах либо в рамках лучших мировых 
практик самоорганизовываться, со-
здавая отраслевые схемы управле-
ния отходами. Формально возмож-
ность самостоятельного исполне-
ния компаниями обязательств оста-
ется — но региональные операто-
ры по закону потеряли независи-
мость. Они, как и потоки образую-
щихся отходов, завязаны на назна-
чаемую местными властями регио-
нальную монополию, которая рабо-
тает в рамках регулируемых тари-
фов (см. 

”
Ъ“ от 22 и 24 декабря 2014 

года и от 29 сентября).
Выбор между созданием собст-

венных мощностей по переработке 
или уплатой экосбора будет во мно-
гом зависеть от его ставок — однако 
они и после согласования вызывают 
споры регулятора и участников рын-
ка. «Предлагаемые размеры ставок 
экологического сбора сопоставимы 
с экологическими платежами произ-
водителей товаров в странах ЕС»,— 
отмечается в сообщении Минпри-
роды. Средневзвешенные ставки 
определены проектом постановле-
ния для 36 групп товаров, среди ко-
торых картон и бумага, аккумулятор-
ные батареи и пластмасса (основные 
из них см. в таблице), и должны на-
числяться с 2016 года. Отметим, од-
нако, что в ЕС, в отличие от РФ, такие 
ставки действуют с учетом развитой 
инфраструктуры и систем раздель-
ного сбора бытовых отходов.

Для этих групп товаров, судя по 
всему, появятся и нормативы ути-
лизации — для остальных они будут 
нулевыми, как и ставки до 2019 го-
да (это решено на совещании прави-
тельства в июне 2015 года). Впрочем, 
Екатерина Астафьева из «Русбренда» 
утверждает, что последняя версия 
нормативов от Минприроды вклю-
чала 78 категорий, по которым став-
ки заметно больше нуля (по некото-
рым позициям — 10%, 30% и 45%), а 
срок вступления их в силу — 2016 
год. В сообщении министерства так-
же упоминаются нормативы, отлич-
ные от нулевых, «по некоторым дру-
гим видам продукции, утилизация 
которых уже осуществляется». «Про-
блема в том, что нам просто неоткуда 
будет взять поток бумаги из комму-
нальных отходов в 2016 году, чтобы 
удовлетворить требования регулято-
ра»,— сокрушается госпожа Астафь-

ева. Но в Минприроды считают, что 
одного года переходного периода до-
статочно для «создания собственных 
перерабатывающих мощностей, что 
избавит производителей от необхо-
димости внесения экосбора».

В министерстве утверждают, что 
в обсуждении методики расчетов и 
размеров ставок сбора «участвовало 
более 100 представителей бизнес-со-
общества из 40 организаций и ассо-
циаций — производителей, импор-
теров товаров, переработчиков от-
ходов». Однако мнение как мини-
мум тех, с кем удалось связаться 

”
Ъ“, 

услышано не было. «Ставки, кото-
рые были представлены в ходе со-
вещаний в Минприроды, разитель-
но отличаются от тех, что обнароду-
ются сейчас: они увеличены почти 
в три раза»,— говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации произво-
дителей шин Надежда Чурмеева. По-
ка сложно судить, насколько это обо-
снованно, так как нужно понять, что 
изменилось в методике расчета став-
ки, добавляет она.

Переработчики тоже не понима-
ют, как реализовать предложения 
министерства. Директор Ассоциа-
ции переработчиков электронной 
и электробытовой техники Влади-
мир Комиссаров говорит, что пред-
ложенная ставка экосбора прием-
лема на начальном этапе, хотя и не 
позволит обеспечить создание но-
вых производственных мощностей. 
«Все зависит от норматива утилиза-
ции. При нормативе 5% — даже при 
полном отсутствии переработки от-
ходов своих товаров — производите-
лям придется платить всего 1,3 тыс. 
руб. за тонну»,— отмечает он. Кро-
ме того, в РФ нет мощностей по ути-
лизации литий-ионных и литий-по-
лимерных аккумуляторов, отмечает 
он. Предприятия ассоциации не за-
нимаются их переработкой, но про-
блема утилизации перед ними сто-
ит, а выбор невелик: хоронить на по-
лигонах (понимая, что это опасные 
отходы), вывозить на утилизацию 
за пределы СНГ или накапливать, 
дожидаясь организации переработ-
ки в РФ (затраты на хранение лягут 
на переработчиков). Но в Минпри-
роды настаивают: «За два года упла-
ты экосбора станет возможным стро-
ительство 24 сортировочных ком-
плексов и 831 технологической ли-
нии по переработке отдельных фрак-
ций отходов во вторичное сырье в 
составе указанных комплексов, 261 
комплекса по переработке для по-
вторного использования отходов, 
507 приемно-заготовительных пун-
ктов сбора отходов».

Перспектива введения высоких 
нормативов утилизации с 2016 го-
да и предложенные ставки экосбора 
лишь заставляют производителей 
отмечать: «Нам не хочется перекла-
дывать новые налоги в стоимость 
товаров». И хотя в документе мини-
стерства сказано, что «влияние пла-
тежа на индекс потребительских цен 
минимально и не превысит 0,197% в 
год», по предварительным оценкам 
шинников, сбор на шины 9 тыс. руб. 
за тонну приведет к росту цен на 2,5–
3% в разных сегментах рынка.

Алексей Шаповалов

Минприроды 
рассчитало налоги  
на отходы
Участники рынка удивляются тому,  
как они изменились  
после согласования

Конституционный суд (КС) назна-
чил на 12 октября публичные слу-
шания по делу о праве юрлиц на 
возмещение упущенной выгоды 
в результате незаконного уголов-
ного преследования. Отсутствие 
такой нормы в Уголовно-процес-
суальном кодексе (УПК) оспари-
вают компании ООО «Восток» и 
ООО «Спецдорстрой», пытаясь 
добиться компенсации арендной 
платы за незаконно изъятую у них 
на несколько лет недвижимость и 
строительную технику. КС соби-
рался рассмотреть дело в закры-
том режиме, но полпреды прези-
дента и Госдумы настояли на том, 
чтобы процесс был открытым.

Обратившиеся в КС ООО «Восток» 
и ООО «Спецдорстрой» оспаривают 
ст. 133, 135 и 139 УПК, предусматри-
вающие гарантии и правила возме-
щения реабилитированным имуще-
ственного вреда, причиненного не-
законными действиями и решени-
ями суда, следствия и прокуратуры. 
Заявители добиваются возмещения 
неполученных доходов от принад-
лежащей им недвижимости и стро-
ительной техники, которые они не 
могли сдавать в аренду из-за нало-
женного на них ареста. «Восток» за 
2,5 года потерял 25,2 млн руб. дохо-
дов, «Спецдорстрой» за 4,5 года — 
108,7 млн руб. Принимавшиеся в 
этот период судебные решения о не-
законном изъятии арестованного 
имущества следователи игнорирова-
ли, а постановления об аресте были 
отменены лишь через несколько лет.

Согласно главе 18 УПК, лица, по-
страдавшие от незаконного уголов-
ного преследования, вправе взы-
скать весь имущественный вред в 
упрощенном порядке: бремени до-
казывания они не несут, суд должен 
оказывать содействие в собирании 
доказательств, все сомнения толку-
ются в пользу реабилитируемого. 
Но про убытки в случае незаконно-
го ареста используемого в коммерче-
ских целях имущества в УПК прямо 
не сказано, и на практике такая упу-
щенная выгода, в отличие от непо-
лученной зарплаты, пенсии или по-
собия, реабилитированным не ком-
пенсируется. В деле заявителей Амур-
ский областной суд указал на «обязан-
ность доказать размер убытков, что 
не может быть сделано в рамках ра-
нее рассмотренного уголовного де-
ла». А арбитражный суд Амурской 
области признал недоказанной «воз-
можность извлечения доходов от сда-
чи в аренду зданий в спорный пери-
од, а также причастность должност-
ных лиц органов прокуратуры и МВД 
РФ к образованию заявленных к взы-
сканию убытков». «Забрать имущест-
во и причинить тем самым убытки 
можно в упрощенном порядке, пред-
усмотренном УПК, а восстановить на-
рушенные права можно только в об-
щем, более сложном порядке гра-
жданского судопроизводства»,— жа-
луются заявители, подчеркивая, что 
«органы предварительного расследо-
вания зачастую умышленно скрыва-
ют доказательства обоснованности 
требований взыскания вреда».

В поддержку заявителей высту-
пил Институт права и публичной 
политики (ИППП), призвав КС «пре-
дотвратить нивелирование консти-
туционной ценности института ре-
абилитации». В заключении ИППП 
говорится, что судебная практика 
по таким делам в РФ противоречи-
ва и уже приводила к победе ряда 
компаний в Страсбургском суде (де-
ло ООО «Уния» и «Белкорт трейдинг 
компани» против РФ). «Суды футбо-
лят их из уголовно-процессуального 
порядка в гражданско-процессуаль-
ный и наоборот, из-за споров между 
судами требования о возмещении 
упущенной выгоды остаются нерас-
смотренными»,— пояснил руково-
дитель судебной практики ИППП 
Григорий Вайпан. Он назвал спор-
ным предложение реабилитирован-
ным предъявлять государству обыч-
ные иски, на чем настаивает в своем 
отзыве полпред президента Михаил 
Кротов. «Государство признало уго-
ловное преследование юрлица не-
правомерным, но реабилитирован-
ное юрлицо почему-то должно зано-
во доказывать незаконность дейст-
вий госорганов. Получается, что ото-
брать легко, а вернуть — трудно, это 
несправедливо»,— отмечают экспер-
ты ИППП, напоминая о позиции КС, 
что на возмещение вреда в поряд-
ке реабилитации распространяется 
презумпция невиновности.

Минюст и Генпрокуратура в от-
зыве по делу заявляют, что спорные 
нормы УПК взысканию упущенной 
выгоды не препятствуют. Генпроку-

ратура, подтверждая неопределен-
ность толкования этих норм на пра-
ктике, предлагает уточнить их за-
конодательными поправками или 
путем разъяснения Верховного су-
да (ВС). Однако ВС, также как пол-
пред президента в КС Михаил Кро-
тов, занимает противоположную по-
зицию, считая, что такие дела долж-
ны рассматриваться в рамках гра-
жданского судопроизводства. «Госо-
рганы сами договориться не могут: 
ВС и Михаил Кротов отправляют зая-
вителей в гражданский процесс, Ми-
нюст говорит, что можно и в уголов-
ном процессе рассматривать, а про-
куратура говорит, что выбор между 
уголовным и гражданским процес-
сом — это вообще не дело КС»,— от-
мечает господин Вайпан.

Примечательно, что КС изначаль-
но собирался рассмотреть дело в за-
крытом режиме, но представители 
президента и Госдумы настояли на 
проведении публичных слушате-
лей. Полпред Госдумы Дмитрий Вят-
кин заявил, что решение по этому де-
лу не может быть вынесено на осно-
вании позиций, «содержащихся в ра-
нее принятых постановлениях КС» 
(что позволяет принять его без пу-
бличных слушаний). А Михаил Кро-
тов сослался на то, что «проблема вы-
зывает серьезную обеспокоенность 
ВС и Генпрокуратуры». Впрочем, по 
оценке ИППП, таких дел немного и 
шквала дел о возмещении упущен-
ной выгоды ожидать не стоит.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Бизнес требует компенсаций  
за незаконный арест имущества
КС рассмотрит дело об упущенной выгоде в открытом заседании

Правительство недовольно тем, 
как госкомпании используют 
бюджетные средства — часто они 
«теряют связь с целевым назна-
чением»,— и требует, чтобы выде-
ление им денег сопровождалось 
экспертизами, аудитом и оценкой 
эффективности. Эта идея одо-
брена вчера на совещании о по-
вышении эффективности расхо-
дов госкорпораций и компаний с 
госучастием в Горках. Как и пред-
полагал ”Ъ“, поддержан и пере-
вод всех закупок госкомпаний на 
ограниченное число электронных 
площадок. По оценкам Минэконо-
мики, в год увеличение доли элек-
тронных торгов на 1% даст бюд-
жету около 7 млрд руб. экономии.

Как и предполагал 
”
Ъ“, вчера у 

премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева обсуждались вопросы пере-
вода закупок госкомпаний в элек-
тронную форму, а также использо-
вание ими бюджетных средств. От-
крывая совещание, премьер напом-
нил госкомпаниям о необходимо-
сти ежегодного снижения издержек 
на 2–3%. При этом, подчеркнул он, 
премии руководства должны быть 
увязаны с выполнением этой зада-
чи. Ситуации, когда «компании с го-
сучастием фиксируют убытки, а ру-
ководство получает значительные 
премии или значительное возна-
граждение, вызывают вполне обо-
снованные вопросы и у тех, кто про-
веряет работу госкомпаний, и про-
сто у обычных людей»,— возмутил-
ся вчера господин Медведев. По его 
словам, все госкорпорации и го-
скомпании способны не только вы-
полнить планы по сокращению из-
держек, но и перевыполнить их. В 
«Открытом правительстве», которое 
возглавляет министр Михаил Абы-
зов, уже заявили, что совместно с Ро-
симуществом подготовят методики 
расчета премий для топ-менеджеров 
госкомпании, которые будут увяза-
ны с исполнением долгосрочных 
программ развития.

Использование госкомпаниями 
бюджетных средств, которые они по-
лучают в виде имущественного взно-
са в уставный капитал, тоже вызвало 
нарекания Белого дома. «Они теря-
ют связь с целевым назначением за-
частую, у нас растет дебиторская за-
долженность, то есть компании име-

ют большие объемы средств на сче-
тах, которые не реализуются в объек-
ты, в проекты, а размещаются в депо-
зиты»,— пояснил после совещания 
глава Минэкономики Алексей Улю-
каев. Для решения проблемы пла-
нируется распространить на эти ка-
питаловложения принципы финан-
сирования федеральной адресной 
инвестпрограммы —обязательные 
экспертизы, аудит и оценку их эф-
фективности. «Наводить такой по-
рядок нужно не затягивая»,— при-
звал премьер, чтобы с 2016 года ме-
ханизм заработал. Вчера, сообщил 
Алексей Улюкаев, премьер дал по-
ручение подготовить необходимые 
подзаконные акты.

Поддержали на совещании и 
идею пересмотра политики закупок 
в госкомпаниях (см. 

”
Ъ“ от 28 сентя-

бря). «Здесь крутятся огромные день-
ги»,— подчеркнул Дмитрий Мед-
ведев, пояснив, что объем закупок 

крупнейших компаний с госучасти-
ем превышает 14 трлн руб. Главные 
проблемы — значительное завыше-
ние цен, а также многочисленные 
закупки у единственного поставщи-
ка (42%). Впрочем, последняя пробле-
ма даже шире, чем кажется — при-
мерно столько же закупок у единст-
венного поставщика совершается за-
вуалированно. Открытый перечень 
способов закупок дает возможность 
для «творчества» компаниям, кото-
рые различными формулировками 
маскируют допуск лишь одной заяв-
ки, пояснил Алексей Улюкаев. Мин-
экономики насчитало 2,7 тыс. таких 
формулировок. Для борьбы с этим 
перечень способов закупки предла-
гается сделать закрытым.

Также закупки госкомпаний 
должны будут проводиться исклю-
чительно через электронные тор-
ги. По оценкам министра, увеличе-
ние доли закупок через электрон-
ные торги на 1% позволит экономить 
7 млрд руб. в год. «Самым лучшим ва-
риантом является универсальность 
электронных площадок» — чтобы 
они оказывали услуги и для госзаку-
пок, и для закупок госкомпаний, до-
бавил он. Также Минэкономики вы-
ступает за возможность установле-
ния единых правил закупок для ма-

теринских и дочерних компаний в 
холдинговых структурах. Количест-
во площадок, подтвердил господин 
Улюкаев, будет «многократно» огра-
ничено. Конкретное количество ми-
нистр называть не стал, отметив, 
что оно будет близко к числу площа-
док, обслуживающих госзакупки (их 
пять). По словам господина Улюкае-
ва, «прямых возражений» со сторо-
ны самих госкомпаний вчера не по-
ступило — они были озабочены во-
просами сохранения коммерческой 
тайны и ответственности площадок 
перед теми, кто размещает заказы.

Правительство рассчитывает, что 
закупки госкомпаний в результате 
станут доступнее, прежде всего, для 
малого и среднего бизнеса. Впро-
чем, вчера же замглавы Минэконо-
мики Наталья Ларионова, выступая 
на круглом столе, заявила, что мини-
стерству не удается договориться с 
госкорпорациями о доле контрактов 
для малого и среднего бизнеса. «Вве-
дение административных мер всег-
да вызывает болезненную реакцию, 
какой бы процент мы ни написали. 
18% — много, 17% — много, где-то до-
ходило до 1%, но это уже доведение 
до абсурда. По цифре договориться 
не удастся»,— посетовала она.

Евгения Крючкова

Госкомпании принуждают к экономии
Дмитрий Медведев поддержал ужесточение контроля их расходов

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера разделил  
недовольство первого  вице- 
премьера Игоря Шувалова 
(слева) тем, как госкомпании 
тратят выделенные им  
бюджетные средства 
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Автопилот
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16+

Основные ставки 
экологического сбора (руб./тонну)

Бумага и картон 2 378

Стекло и изделия из него 2 564 –2 858

Резина и изделия из нее 7 109 –8 965

Масла нефтяные смазочные 3 431

Пластмассы и изделия из них 3 691

Электронная и электробытовая 26 469 
техника и изделия

Батареи аккумуляторные 33 476

Аккумуляторы свинцовые 2 025

Лампы газоразрядные, ультрафиолетовые  9 956 
и инфракрасные лампы, дуговые лампы 

Источник: Минприроды.
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новости

При этом следует отметить, что уже к то-
му времени господин Щукин имел более 30 
лет выслуги в различных правоохранитель-
ных органах и правительственных структу-
рах — ФСБ, налоговой полиции и Федераль-
ной службе России по финансовому оздоров-
лению и банкротству.

При господине Щукине, которому в следу-
ющем году исполняется 60 лет, в ГСУ СКР бы-
ли проведены наиболее масштабные оргштат-
ные изменения. После скандала, связанного с 
пытками в отделе полиции «Дальний», появи-
лось спецуправление по расследованию наибо-
лее резонансных преступлений, совершенных 
силовиками, затем такое же спецуправление, 
ведущее дела по событиям на юго-востоке Ук-
раины. Наконец, в структуру ГСУ СКР в качест-
ве управлений были включены бывшие управ-
ления комитета по федеральным округам, ра-
нее имевшие статус самостоятельных главков. 
Исключением стало ГСУ СКР по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу, сохранившееся в 
первозданном виде.

Павел Барковский — на два года младше 
своего бывшего начальника. Свою службу в 
правоохранительных органах он начал в 1988 
году с должности стажера Чеховской городской 
прокуратуры Московской области, где работал 
старшим следователем до 1996 года. Затем, как 
и господин Щукин, служил в органах налого-
вой полиции, откуда в 1998 году перешел в Ген-
прокуратуру, где занимал посты прокурора от-
дела управления по надзору за расследовани-
ем особо важных дел, старшего следователя по 
особо важным делам, заместителя начальни-
ка управления по расследованию особо важ-
ных дел. В частности, именно он в 2000–2001 
годах занимался расследованием дела владель-
ца «Медиа-моста» Владимира Гусинского, обви-
нявшегося в мошенничестве в крупных разме-
рах. Он лично отвозил в Испанию документы 
на экстрадицию господина Гусинского, в кото-
рой Генпрокуратуре было отказано.

Замначальника ГСУ— руководителем управ-
ления по расследованию особо важных дел го-
сподин Барковский был назначен в 2007 году 
вскоре после создания Следственного комите-
та, тогда еще при прокуратуре РФ.

По данным источников 
”
Ъ“, именно госпо-

дина Барковского изначально прочили на ме-

сто собравшегося на пенсию Александра Щуки-
на, но его дальнейшему продвижению по служ-
бе помешал арест руководителя следственно-
го отдела СКР по Чеховскому району Подмоско-
вья Андрея Сурайкина, являвшегося зятем ге-
нерала. Господин Сурайкин пытался получить 
через адвоката 3 млн руб. от главы районного 
управления муниципальным имуществом Ви-
талия Шиловского, разыскиваемого за злоупо-
требления, мошенничество и служебный под-
лог, за непринятие мер для его задержания. Си-
туацию же усугубило не только обвинение го-
сподина Сурайкина в совершении коррупци-
онного преступления, но и обнаружение в хо-
де обыска в следственном отделе наркотиков 
— смеси амфетамина с кокаином. Поведение 
задержанного сразу показалось следователям 
и сотрудникам ФСБ неадекватным, а анализ 

его крови все объяснил: в ней нашли следы на-
ркотиков. «В Следственном комитете будут ра-
ботать только честные и преданные сотрудни-
ки, сколько бы на это времени и сил ни пона-
добилось»,— было заявлено СКР после ареста 
господина Сурайкина. Получить комментарии 
его адвоката 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Отметим, что в СКР должность начальни-
ка ГСУ считается чуть ли не «расстрельной». Во 
всяком случае, долго ее никто не занимал. Пер-
вый руководитель ГСУ Дмитрий Довгий, разо-
блаченный своими же коллегами, в 2009 году 
был приговорен к девяти годам заключения 
за получение взятки в €750 тыс. и уже услов-
но-досрочно вышел на свободу, а назначенный 
на его место бывший заместитель начальника 
управления по надзору за деятельностью ФСБ 
Генпрокуратуры Сергей Маркелов в ведомст-
ве не задержался: руководство комитета оказа-
лось недовольно его работой.

Николай Сергеев,  
Владимир Баринов

Главные следственные отставки

Суды вчера отклонили жалобы сра-
зу трех некоммерческих организаций 
(НКО), пытавшихся оспорить присво-
енный им статус иностранных аген-
тов. Правозащитные организации 
«Мемориал» и «Общественный вер-
дикт», а также центр истории полити-
ческих репрессий «Пермь-36» доби-
вались отмены решений о штрафах 
за нарушение закона «Об НКО» и тре-
бовали исключить их из реестра ино-
странных агентов. Во всех трех слу-
чаях суды сочли доводы организаций 
несостоятельными. «Мемориал» 
в ближайшее время ждет новое су-
дебное разбирательство, по итогам 
которого НКО могут обязать уплатить 
еще один штраф — 300 тыс. руб.

Рассмотрение жалоб НКО, оказавших-
ся в реестре иностранных агентов, прош-
ло вчера в Москве и Перми. В столице на 
решения судов первой инстанции жалова-
лись правозащитные организации «Мемо-
риал» и «Общественный вердикт». Как рас-
сказала 

”
Ъ“ пресс-секретарь «Мемориала» 

Юлия Орлова, НКО пыталась в Тверском 
районном суде оспорить штраф 300 тыс. 
руб., назначенный организации за нару-
шение закона «Об НКО». Речь шла о нару-
шении ст. 19.34 КоАП РФ, предписываю-
щей организациям, которые признаны 
иностранными агентами, сопровождать 
любые издаваемые ими информацион-
ные материалы соответствующим сооб-
щением о своем статусе. В случае с «Мемо-
риалом» проверка Роскомнадзора обнару-
жила нарушение в докладе «Общество мо-
жет переродиться», опубликованном ор-
ганизацией, после чего она была оштра-
фована на 300 тыс. руб. «Мемориал» стал 
одной из первых НКО, наказанных за от-
сутствие пометки «иностранный агент» в 
своих информационных материалах. Ра-
нее эта норма закона «Об НКО» не привле-
кала внимания чиновников, но 21 июля 
в Минюсте заявили, что за ее нарушение 
вынесли предупреждения в адрес 12 орга-
низаций, в том числе «Мемориала». Пред-
ставители «Мемориала» в Тверском суде 
пытались доказать, что штраф был нало-
жен не на то юридическое лицо. «Дело в 
том, что доклад был опубликован от име-
ни 

”
Международного мемориала“, а не 

правозащитного центра, который оштра-

фовали. Это разные юрлица и разные на-
правления работы, но суд это не интере-
совало»,— сказала госпожа Орлова. Таким 
образом, решение о штрафе 300 тыс. руб. 
официально вступило в силу. При этом ор-
ганизация может лишиться еще 300 тыс. 
руб. за то же нарушение — Роскомнадзор 
уже обнаружил отсутствие пометки «ино-
странный агент» еще в одном докладе, ко-
торый также был опубликован от лица 
«Международного мемориала».

Также вчера Мосгорсуд признал закон-
ным включение в реестр иностранных 
агентов правозащитной организации 
«Общественный вердикт». Представите-
ли НКО пытались обжаловать решение 
Замоскворецкого суда Москвы. Правоза-
щитники пытались доказать суду, что ор-
ганизация была включена в реестр в кон-
це 2014 года ошибочно — на основании 
данных за 2011–2013 годы, когда НКО по-
лучала финансирование от американско-
го Фонда поддержки демократии (NED). 
При этом на момент включения «Общест-
венного вердикта» в реестр организация 
уже не имела никаких зарубежных гран-
тов. Представители НКО пытались до-
казать суду, что правозащитная деятель-
ность не может считаться политической. 
Но в Мосгорсуде жалобу организации от-
клонили. «Мосгорсуд, по сути, не дал нам 
реализовать свое право на защиту»,— за-
явили 

”
Ъ“ представители «Общественно-

го вердикта».
Наконец, Ленинский районный суд 

Перми вчера оставил без изменения 
решение Минюста о включении в ре-
естр иностранных агентов организации 
«Пермь-36», которая занималась истори-
ко-просветительской деятельностью на 
базе музея, созданного на месте сохра-
нившейся колонии для политических 
ссыльных. Ранее НКО была оштрафова-
на на 300 тыс. руб. за отказ регистриро-
ваться в качестве иностранного агента 
добровольно. Юристы организации вче-
ра старались доказать, что лекции о жер-
твах сталинских репрессий и акции памя-
ти не могут считаться политической дея-
тельностью, однако суд их жалобу откло-
нил. Как заявили опрошенные 

”
Ъ“ пред-

ставители НКО, все они намерены обжа-
ловать «отказные».

Григорий Туманов

Нижегородская конференция «Еди-
ной России» отвергла согласованную 
с президиумом регионального отде-
ления партии кандидатуру Дмитрия 
Краснова на пост главы города. Его 
выдвижение поддержал губернатор 
Валерий Шанцев, который находит-
ся в конфликте с действующим гла-
вой города Олегом Сорокиным. Од-
нако именно кандидатуру господина 
Сорокина единороссы большинст-
вом голосов выдвинули на пост мэ-
ра. В руководстве «Единой России», 
которое поддержало выдвижение го-
сподина Краснова, вчера подчеркну-
ли, что «сложившаяся ситуация — зо-
на ответственности губернатора».

После отказа от депутатского мандата 
лидера партсписка «Единой России» на 
выборах в гордуму (партия получила 33 
из 47 мандатов) — заместителя губернато-
ра Дмитрия Сватковского — губернатор 
Валерий Шанцев поддержал выдвиже-
ние на пост главы города Дмитрия Крас-
нова, который также был в партийной 
тройке. Его кандидатуру единогласно ут-
вердил президиум регионального полит-
совета партии. На этом в ходе вчерашней 
конференции акцентировал внимание 
500 единороссов секретарь областного от-
деления «Единой России» Артем Кавинов.

Однако делегаты сразу дали понять, 
что конференция пойдет не по плану 
руководства регионального отделения. 
Сначала они по предложению депутата 
Алексея Гойхмана сменили председате-
ля конференции, заменив господина Ка-
винова руководителем городского ис-
полкома Николаем Андреевым. Затем из 
счетной комиссии были выведены пред-
ставители аппарата регионального отде-
ления Ольга Щетинина и Нина Минчук. 
Сенатор Александр Вайнберг посетовал, 
что городские партийцы противопостав-
ляют себя областным: «У нас тут не один 
коллектив, а два».

Когда Артем Кавинов предложил выд-
винуть в мэры Нижнего Новгорода депу-
тата законодательного собрания Дмитрия 
Краснова, отметив, что он руководит об-
ластной Торгово-промышленной пала-
той, а его «серьезное военное прошлое» 
поспособствует «дисциплинированно-
сти» на посту главы города, из зала разда-
лись крики: «Покажите нам его, мы его не 
знаем!» Депутат Гойхман выдвинул дейст-
вующего главу города Олега Сорокина, от-
рекомендовав его «профессиональным, 
ответственным руководителем». Предло-
жение поддержали несколько депутатов.

Предприниматель Алексей Бобров 
выдвинул себя. Еще один делегат пред-

ложил кандидатуру гендиректора Ниже-
городского машиностроительного заво-
да Василия Шупранова, третьего номера 
партсписка «Единой России», но он снял 
свою кандидатуру в пользу Дмитрия Крас-
нова. Его партийцы попросили «выйти-по-
казаться». Господин Краснов заявил, что ду-
ма должна сосредоточиться на том, чтобы 
«транспорт ходил как надо, улицы были 
убраны и подстрижена трава». «Нужно на-
вести во всем естественный, хороший, раз-
умный порядок»,— заявил он. Депутат гор-
думы Игорь Нагорный спросил, почему он 
до сих пор не сложил полномочия депута-
та законодательного собрания. «Я дейст-
вовал так, как партия распорядилась. За-
явление в избирком о выходе из заксобра-
ния написал»,— ответил господин Крас-
нов. «Скажите кратко, чем вы лучше Оле-
га Валентиновича (Сорокина.— 

”
Ъ“), пря-

мо перечислите по пунктам»,— спроси-
ли следом. Дмитрий Краснов ответил, что 
это некорректно, к Олегу Сорокину он от-
носится с большим уважением.

По итогам тайного голосования побе-
дил Олег Сорокин, получивший 307 го-
лосов. За кандидатов Краснова и Бобро-
ва было подано 191 и 26 голосов соответ-
ственно. Собеседники 

”
Ъ“ в руководстве 

«Единой России» говорят, что поддержали 
кандидатуру Краснова, но в целом «сло-
жившаяся ситуация — зона ответствен-
ности губернатора». Источник 

”
Ъ“ отме-

тил, что партия участвует в консультаци-
ях с фракцией «Единой России» в горсове-
те. Источник, близкий к руководству Ниж-
него Новгорода, считает, что руководство 
партии не будет «провоцировать публич-
ное противостояние» между мэром и гу-
бернатором накануне выборов в Госдуму, 
поэтому господин Сорокин будет избран 
мэром. Политолог Александр Белоусов от-
метил, что Олегу Сорокину удалось про-
вести большое количество близких к не-
му кандидатов по одномандатным окру-
гам. «

”
Единая Россия“, которую вел на вы-

боры Дмитрий Сватковский и поддержи-
вал губернатор Валерий Шанцев, высту-
пила по спискам плохо (40,4%.— 

”
Ъ“)»,— 

отметил он. Политолог Виктор Лысов счи-
тает, что снятие кандидатуры Дмитрия 
Сватковского, которого активно продви-
гал господин Шанцев, могло быть воспри-
нято как слабость. По мнению политоло-
га Александра Кынева, ситуация с выдви-
жением в мэры Нижнего Новгорода пока-
зала, что «у Шанцева контроль над регио-
ном весьма условный».

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных

Суды ушли от НКО в отказ
Сразу трем организациям не удалось оспорить 
статус иностранного агента

Нижегородские 
единороссы разошлись  
с губернатором
Валерию Шанцеву не удалось провести  
на пост мэра Нижнего Новгорода своего кандидата

Депутаты госсовета Коми вчера избрали 
спикером директора Сыктывкарского тор-
гово-технологического техникума Надежду 
Дорофееву, впервые избранную депута-
том заксобрания в сентябре. Предложения 
депутата от ЛДПР Михаила Брагина заодно 
избрать остальных руководителей заксо-
брания, а к маю 2016 года самораспустить-
ся до новых выборов, поддержаны не бы-
ли. Курганские единороссы также сделали 
ставку на депутата-новичка, рекомендовав 
на пост спикера начальника вагонного ре-
монтного депо Дмитрия Фролова.

Директор Сыктывкарского торгово-техноло-
гического техникума, член городского полит-
совета «Единой России» Надежда Дорофеева из-
брана спикером госсовета Коми. За кандидату-
ру госпожи Дорофеевой, поддержанной в вос-
кресенье на региональной конференции пар-
тии власти (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября), проголосова-

ли все присутствующие единороссы (24 из 30 де-
путатов). Напомним, что ранее на пост спикера 
претендовал секретарь отделения единороссов 
Игорь Ковзель. Но он вместе с главой республи-
ки Вячеславом Гайзером стал фигурантом уго-
ловного дела, которое 18 сентября возбудил по 
ст. 210 (преступное сообщество) и ст. 159 (мошен-
ничество) УК РФ Следственный комитет. В выбо-
ре нового спикера госсовета единороссы сдела-
ли ставку на впервые избранных депутатов, не 
входивших в команду Вячеслава Гайзера.

Председатель правительства Коми Влади-
мир Тукмаков на открытии заседания призвал 

парламентариев «чаще бывать на своих терри-
ториях, не терять связей с избирателями». А 
единственный депутат от КПРФ первый секре-
тарь рескома Олег Михайлов заявил, что пред-
лагал себя на пост спикера, но партия власти 
провела Надежду Дорофееву. Справоросс Вик-
тор Поляхов заметил, что выдвигать кандида-
та от оппозиции не имело смысла. «Понятно, 
что единороссы проголосовали бы против»,— 
говорит он. Тем более что, по его словам, Над-
ежда Дорофеева — «фигура нейтральная, как 
женщина привлекательная, а как человек не 
вызывает отторжения». Отметим, что госпо-
жа Дорофеева стала спикером до принятия ре-
шения о кандидатуре врио главы республи-
ки. При этом назначение трех вице-спикеров 
и четырех председателей комитетов в госсове-
те отложили до октября. Этим возмутился де-
путат от ЛДПР Михаил Брагин. «Госсовет отде-
лен от остальных ветвей власти. Или мы опять 
где-то должны согласовывать кого-то с кем-то? 
Ждем начальника откуда-то или отмашку из 
Москвы?» — сказал он 

”
Ъ“. Он также предло-

жил новому созыву госсовета «отработать до 
мая 2016 года, а затем сложить полномочия и 
выбраться заново в сентябре», но депутаты не 
поддержали его.

Председателем нового созыва Курганской 
облдумы станет начальник вагонного ремонт-
ного депо Дмитрий Фролов, также впервые из-
бранный депутатом заксобрания. Такое реше-
ние приняли вчера делегаты региональной 
конференции «Единой России», которая име-

ет большинство в парламенте. В ходе парткон-
ференции губернатор Алексей Кокорин также 
предлагал рассмотреть кандидатуру исполни-
тельного директора ООО «КХ 

”
Барабинское“» 

Федора Ярославцева, но тот сразу заявил, 
что будет поддерживать кандидатуру Дмит-
рия Фролова. «Основная задача — консолида-
ция усилий ветеранов думы с новыми депута-
тами»,— сообщил господин Фролов после из-
брания. Представители других партий в облду-
ме указали на отсутствие политического опы-
та у будущего спикера: Дмитрий Фролов лишь 
один год проработал в гордуме Кургана, а на ре-
гиональном уровне впервые избран депутатом 
13 сентября. Лидер областных коммунистов Ва-
силий Кислицын назвал подход доминирую-
щей в думе партии к вопросу об отборе спике-
ра «не совсем серьезным». Депутат-справоросс 
Борис Шалютин также отметил, что «годичный 
опыт работы в гордуме — абсолютно недоста-
точный опыт для работы на должности спике-
ра». «Хотя и не исключено, что у человека есть 
организаторские навыки, компенсирующие 
отсутствие опыта. Лично я господина Фролова 
не знаю абсолютно»,— сказал он.

А новосибирские единороссы решили не 
менять спикера заксобрания. Фракция «Еди-
ной России» в заксобрании вчера на своем за-
седании приняла решение поддержать дейст-
вующего спикера Ивана Мороза.

Евгений Афанасьев, Сыктывкар; 
Дмитрий Комаров, Екатеринбург;  
Валерий Лавский, Новосибирск

Новый курганский спикер прибыл из депо
Единороссы выбирают главами заксобраний впервые избранных депутатов

Александр Щукин, руководивший ГСУ СКР 
с 2011 года, решил уйти в отставку 
ФОТО РИА НОВОСТИ

В пятницу коммунист Сергей Левченко  
вылетит в Москву для переговоров в свя- 
зи с его избранием губернатором Иркут-
ской области, хотя в Кремль его «никто  
не вызывал». Пока он объявил, что посты 
губернатора и главы правительства реги-
она будут разделены. Эксперты считают, 
что этот пост может достаться одному  
из его союзников. Кандидат партии влас- 
ти Сергей Ерощенко, набравший 41,46% 
голосов, объявил, что решил взять паузу  
в политической жизни.

Первым после ночи подсчета к прессе вы-
шел единоросс Сергей Ерощенко. Он гово-
рил медленно и старался улыбаться, но ли-
ца сопровождающих оставались мрачными. 
За три года работы знаковыми он назвал за-
крытие ЦБК, старт строительства газопрово-
да «Сила Сибири», борьбу с коррупцией, про-
мышленный рост, участие в госпрограммах, 
низкий госдолг бюджета и поддержку сель-
ского хозяйства. «Единственное, и я виню 
только себя, не удалось донести информа-
цию о том, что было достигнуто, до каждого 
жителя региона»,— развел руками господин 
Ерощенко. На вопрос 

”
Ъ“, был бы он снова го-

тов пойти на досрочные выборы, Сергей Еро-
щенко ответил утвердительно. «На все воля 
Божья. Я воспринимаю все случившееся как 
должное»,— сказал он. Пока господин Еро-
щенко намерен отдохнуть и побыть с семьей, 
но воспользуется шансом, если вдруг окажет-
ся востребованным в политике. Новому главе 

он пожелал «достигнутые успехи улучшить,  
а жизнь в регионе сделать комфортнее».

Сергей Левченко, набравший в итоге 56,39% 
голосов, приглашать единоросса на работу не 
намерен. В отличие от соперника, он за сутки 
собрал пресс-конференцию дважды: в ночь под-
счета голосов и вечером в понедельник. Комму-
нист займется «доведением до ума» реформы 
исполнительной власти, по которой должно-
сти губернатора и председателя правительства 
должны быть разделены. Имени главы прави-
тельства он не называет. Ранее коммунист Лев-
ченко говорил, что хотел бы видеть в своей ко-
манде бывшего спикера заксобрания Людми-
лу Берлину и депутата заксобрания, экс-лиде-
ра региональных единороссов предпринима-
теля Александра Битарова (обоих причисляют 
к числу представителей региональной элиты, 
«обиженных» господином Ерощенко). Полито-
лог Юрий Пронин прочит господину Битарову 
должность главы правительства. «С учетом раз-
рыва во время второго тура Левченко может по-
зволить ввести человека своей команды»,— от-
мечает политолог Михаил Виноградов.

«Левченко к власти привела коалиция биз-
несменов, поэтому в правительстве будут как 
представители КПРФ, так и люди союзников»,— 
говорит господин Пронин. Людмиле Берли-
ной в правительстве эксперт отводит роль либо 
представителя губернатора в заксобрании, ли-
бо министра юстиции. По данным Юрия Прони-
на, в команду нового губернатора войдет и по-
пулярный в Иркутске экс-мэр Виктор Кондра-

шов, который до возвращения прямых выбо-
ров градоначальника может стать кандидатом в 
депутаты Госдумы. Два источника 

”
Ъ“ в КПРФ не 

исключили, что в правительство региона перей-
дет депутат Госдумы Евгений Рульков, возглав-
лявший штаб Сергея Левченко, тем более что 
полномочия нынешней Думы заканчиваются.

Из команды Сергея Ерощенко, считает 
Юрий Пронин, могут сохранить работу мини-
стры соцразвития Владимир Родионов и куль-
туры Виталий Барышников. Под вопросом фи-
гура первого заместителя председателя прави-
тельства Виктора Игнатенко, которому «могут 
не простить молчания в период отмены выбо-
ров мэра Иркутска», и министра финансов На-
тальи Бояриновой. Вряд ли сохранит работу по-
литический блок.

Зампред ЦК КПРФ депутат Госдумы Дмит-
рий Новиков заявил 

”
Ъ“, что Сергей Левченко 

планирует «организовать церемонию вступле-
ния в должность так, чтобы это было меропри-
ятие не только для чиновников, а для всех же-
лающих», но подробности пока не уточнил. Че-
рез десять дней после инаугурации президиу-
му ЦК КПРФ предстоит принять решение, кто 
займет освободившийся мандат господина 
Левченко в Госдуме. Сам он собирается выле-
теть в столицу в пятницу для проведения пере-
говоров в связи со своим избранием губерна-
тором. «Но в Кремль меня пока никто не вызы-
вал»,— добавил Сергей Левченко. 

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Максим Иванов

Избран, но не вызван
Что Сергей Левченко решил в первый день после избрания губернатором

с1
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Как стало известно ”Ъ“, Минюст и Генпро-
куратура разработали новый проект зако-
на «О судебно-экспертной деятельности 
в Российской Федерации». В соответствии 
с ним предполагается, что начиная с 2018 
года негосударственные экспертные уч-
реждения должны будут получать в Миню-
сте лицензии на право соответствующей 
деятельности и пользоваться вместе с го-
сударственными экспертами единой ме-
тодологией исследований. Все это, счита-
ют авторы законопроекта, должно снизить 
коррупционную составляющую в эксперт-
ном деле, а также улучшить качество след-
ствия и судопроизводства.

Из нового законопроекта можно сделать вы-
вод, что основные изменения отразятся на дея-
тельности многочисленных коммерческих экс-
пертных учреждений. На данный момент зако-
нодательство не предъявляет к негосударствен-
ным экспертам никаких требований, кроме об-
щих, регулирующих любую предприниматель-
скую деятельность. Свою компетентность они 
могут подтверждать лишь на условиях добро-
вольности. Именно поэтому, считают в Миню-
сте и Генпрокуратуре, среди экспертов и оказы-
вается немало людей, не обладающих необхо-
димыми профессиональными знаниями. Меж-
ду тем именно ими выполняется почти 50% на-
значаемых экспертиз. Как отмечают разработ-
чики, этот пробел в законодательстве зачастую 
создает условия для необоснованного уголов-
ного преследования.

Не меньшие сложности возникают и в тех 
случаях, когда результаты независимой экспер-
тизы расходятся с выводами экспертов из госуч-
реждений. «При этом следователь и суд далеко 
не всегда могут достоверно определить, доста-
точна ли подготовка специалиста в соответству-
ющей области знаний, обоснованно ли приме-
нена им та или иная методика исследования и 
какому из противоречащих друг другу заключе-
ний доверять»,— отметила в разговоре с 

”
Ъ“ на-

чальник управления методико-аналитическо-
го обеспечения надзора за процессуальной дея-
тельностью органов предварительного рассле-
дования и оперативно-разыскной деятельнос-
тью Генпрокуратуры Людмила Куровская.

Так, например, по данным 
”
Ъ“, произошло 

в деле «Оборонсервиса»: вынося обвинитель-
ный приговор экс-чиновнице Минобороны Ев-
гении Васильевой и ее сообщникам, Преснен-
ский райсуд исключил целый ряд проведен-
ных по заказу следствия оценочных экспертиз 
проданного ими имущества, признав их недо-
стоверными, и даже вынес частное определе-
ние в адрес проводивших их учреждений.

В этой связи разработчики закона предлага-
ют начиная с 1 января 2018 года обязать все не-

зависимые судебно-экспертные организации 
проходить лицензирование. Как полагает го-
спожа Куровская, это «позволит предотвратить 
вынесение несправедливого, незаконного и 
необоснованного решения в связи с использо-
ванием в судебном разбирательстве некомпе-
тентного заключения эксперта». При этом, по 
словам ученого секретаря Российского феде-
рального центра судебной экспертизы при Ми-
нюсте России Ольги Микляевой, лицензирова-
ние будет подразумевать наличие у фирмы не 
только офиса, но и соответствующих помеще-
ний, где могли бы проводиться научно-иссле-
довательские работы. «Процедура лицензиро-
вания будет давать хоть какую-то гарантию то-
го, что частные организации станут работать по 
соответствующим методикам и на соответству-
ющем оборудовании,— заявила 

”
Ъ“ госпожа 

Микляева.— Пока же ситуация доходит до аб-
сурда. В частности, мы побывали в одной фир-
ме, предоставляющей экспертные услуги пра-
ктически в любой области, в том числе прово-
дящей баллистические исследования. Мы по-
интересовались, где именно эксперт их прово-
дит. Выяснилось, что дома».

Помимо этого в проекте закона для государ-
ственных и негосударственных экспертов за-
креплено обязательное подтверждение компе-
тентности путем сертификации раз в пять лет. 
Отметим, что эксперты госучреждений эту про-
цедуру проходят уже давно, правда, называет-
ся она аттестацией. Также обязательной серти-
фикации будет подлежать и научно-методиче-
ское обеспечение судебной экспертизы. Серти-
фикацию экспертов, а также лицензирование 
экспертной деятельности авторы законопроек-
та предлагают возложить на государственный 
орган, не осуществляющий предварительного 
расследования, то есть на Минюст. А чтобы все 
судебно-экспертные лаборатории соблюдали 
единые требования, в проекте заложены осно-
вы стандартизации их деятельности. Это, как 
полагают разработчики, «позволит снизить за-
висимость эксперта от интересов органа, на-
значающего экспертизу, а значит — сократит и 
коррупционные риски». Этому должна способ-
ствовать и предлагаемая разработчиками еди-
ная методология экспертных исследований.

Заложенная в действующий закон 2001 го-
да «О государственной судебно-экспертной 
деятельности» независимость государствен-
ных экспертов авторами нового законопроек-
та подвергается сомнению. «В большинстве ве-
домств они подчиняются руководителям орга-
нов, назначающих экспертизу»,— считают ав-
торы проекта. При этом в Минюсте и Генпро-
куратуре полагают, что решить эту проблему 
можно было бы, создав по примеру СКР еди-
ную экспертную службу. Впрочем, как говорят 

собеседники 
”
Ъ“, эта идея пока не находит под-

держки из-за сложных организационных мо-
ментов. Да и нынешний законопроект, по сло-
вам разработчиков, встречает серьезное сопро-
тивление со стороны как правоохранитель-
ных ведомств, так и частных экспертов, высту-
пающих против контроля Минюста.

«Нас обвиняют и в нарушении прав гра-
ждан, и в потакании коррупционерам, а так-
же в том, что лицензии будут стоить басно-
словных денег»,— заявила 

”
Ъ“ Ольга Микляе-

ва. По ее словам, получаемый сейчас на добро-
вольной основе трехлетний сертификат стоит 
50 тыс. руб., а сама процедура прозрачна. По-
мимо этого, отмечает госпожа Микляева, неко-
торые из тех, кто так или иначе принимал учас-
тие в разработке и обсуждении этого законо-
проекта, пытались включить в него и свои ин-
тересы. Например, нотариусы и адвокаты про-
сили наделить их полномочиями назначать су-
дебные экспертизы. «Ни тех ни других среди 
уполномоченных их назначать нет. Да и каким 
образом адвокаты, например, смогут обеспе-
чить чистоту исследуемых объектов — они же 
не имеют права изымать вещдоки»,— отмети-
ла Ольга Микляева.

Кстати, в адвокатском сообществе к идее ли-
цензирования коммерческих экспертных учре-
ждений относятся достаточно спокойно. «С по-
зиции теории — мысль правильная. Но как она 
будет реализована, большой вопрос, посколь-
ку сейчас существует множество сфер деятель-
ности, где лицензию можно просто купить,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Игорь Трунов.— Основное 

— это ответственность эксперта, хотя бы дис-
циплинарная или материальная. Ведь ни для 
кого не секрет, что и государственные, и част-
ные эксперты грешат 

”
странными“ решения-

ми. При этом вся разница между ними заключа-
ется в том, что заказывающему экспертизу сле-
дователю специалист дает подписку об ответст-
венности за дачу заведомо ложной экспертизы, 
а адвокату — нет». При этом господин Трунов 
отмечает, что важно добиться и изменения от-
ношения судов к заключениям лицензирован-
ных экспертов, поскольку сейчас суды одноз-
начно больше доверяют экспертизам, заказан-
ным следствием. В свою очередь, разработчики 
законопроекта утверждают, что их работа ори-
ентирована в том числе и на судебную систему, 
поскольку предусматривает размещение в ин-
тернете реестров лицензированных экспертов 
и организаций, а также методик, которыми они 
пользуются. Используя сведения из таких рее-
стров, в компетентности экспертов и научной 
обоснованности проведенных ими исследова-
ний заранее сможет убедиться не только суд, но 
и все, кто заказывает экспертизы.

Олег Рубникович

Экспертов исследуют в Минюсте
Подготовлен законопроект об обязательном лицензировании  
экспертной деятельности

Идея построения справедливого об-
щества является основополагающей 
и консолидирующей для граждан 
РФ, при этом под ней они понимают 
равенство возможностей, но не ра-
венство доходов, выяснили в Выс-
шей школе экономики. Современное 
российское общество для большин-
ства россиян видится несправедли-
вым, а распределение частной соб-
ственности — нелегитимным. При 
этом граждане не видят улучшений 
в обеспечении справедливости и со-
кращении неравенств и возможно-
сти изменить ситуацию.

Роль справедливости для россиян 
— основополагающая в отношении 
устройства страны и общества. Такой 
вывод сделан в исследовании «Спра-
ведливость и неравенство в обществен-
ном сознании россиян» Центра анализа 
доходов и уровня жизни Высшей шко-
лы экономики. Основой для него по-
служили данные, полученные Инсти-
тутом комплексных социальных ис-
следований РАН и Институтом социо-
логии РАН в общероссийских опросах 
2012–2014 годов «Средний класс в сов-
ременной России», «О чем мечтают жи-
тели России», «Бедные и бедность в сов-
ременной России».

В 2014 году 53% респондентов из ло-
зунгов, описывающих будущее страны, 
выбрали «социальную справедливость, 
равные права для всех, сильное государ-
ство, заботящееся о своих гражданах» 
против 33%, выбравших лозунг о воз-
вращении России статуса великой дер-
жавы и 29% — о правах человека, демо-
кратии, свободе самовыражения лично-
сти. При этом в 2012 году мечту о жиз-
ни в справедливом и разумно устроен-
ном обществе разделяли 33% опрошен-
ных — столько же, сколько и мечты о хо-
рошем здоровье. При этом доля сторон-
ников общества социального равенства 
(65% в 2014 году) за последние 15 лет не 
менялась, как и доля приверженцев ин-
дивидуальной свободы (35%), под кото-
рой россияне чаще всего понимают все-
дозволенность.

Под равенством большинство гра-
ждан всех возрастных и доходных 
групп понимали не «уравниловку» в до-
ходах (32% в 2013 году), а равенство воз-
можностей (68%). Подавляющее боль-
шинство населения страны (83% в 2012 
году) называло существующие разли-
чия в доходах слишком большими, а 
две трети уверены, что распределение 

частной собственности (65%) несправед-
ливо и большинство людей не получа-
ют адекватного вознаграждения за свои 
способности и квалификацию (65%). 
При этом существующие социальные 
неравенства кажутся несправедливыми 
респондентам независимо от их уровня 
жизни и динамики личного благососто-
яния. Однако самым болезненным не-
равенством как для общества, так и в 
личном плане стало неравенство в до-
ходах. За ним следуют неравенства в до-
ступе к медицинской помощи, образо-
ванию, хорошим рабочим местам и не-
равенство жилищных условий.

Впрочем, «модель, к которой стре-
мятся россияне, не заключается в том, 
чтобы все 

”
отнять и поделить“, она 

предполагает равные возможности для 
всех и допускает существование нера-
венств, возникших на справедливых, 
по их оценкам, основаниях», отмечает-
ся в исследовании. Так, 49% респонден-
тов соглашаются, что в любом общест-
ве всегда будут неравенства — это есте-
ственно и справедливо. Основные кри-
терии, делающие их легитимными,— 
эффективность работы (74% в 2013 го-
ду считали, что те, кто работает быст-
рее и эффективнее, должны получать 
больше) и высокий уровень образова-
ния (63%).

Нетерпимость же к сверхвысокому 
уровню неравенств исследование связы-
вает не только с его избыточностью. Глав-
ная проблема — неработающие соци-
альные лифты: отсутствие социальной 
мобильности и реальной возможности 
улучшить свое положение. Так, в 2014 го-
ду подавляющее большинство граждан 
замечало, что ситуация в различных сфе-
рах жизни страны улучшается лишь для 
«узкого круга людей», а для большинст-
ва остается неизменной либо ухудша-
ется. И хотя основную роль в обеспече-
нии справедливости и сокращении не-
равенств россияне все еще отводят госу-
дарству, 54% респондентов считают ма-
ловероятным, что их дети буду жить в 
справедливом обществе, а 14% и вовсе 
считают это невозможным.

Будущее в такой ситуации выглядит 
безысходным, но невозможность изме-
нения несправедливого устройства об-
щества и отсутствие работающих кана-
лов социальной мобильности могут при-
вести и к пересмотру представлений об 
особой роли государства, заключается в 
исследовании.

Алексей Шаповалов

Ни равенства, ни денег
Граждане ждут справедливости от государства 
только по инерции
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Правящий в Молдавии альянс «За евро
интеграцию» может покинуть одна 
из трех входящих в него политических 
сил — Либеральная партия. Об этом за
явил ее лидер Михай Гимпу. Заявление 
прозвучало после антиправительст
венного митинга в Кишиневе, который 
на этот раз провели левые оппозицион
ные партии, требующие отставки пре
зидента страны и досрочных выборов 
парламента.

Лидер либералов (входят в правящую ко-
алицию вместе с Демократической и Либе-
рально-демократической партиями) Ми-
хай Гимпу заявил о том, что его партия мо-
жет покинуть альянс, в эфире одного из 
молдавских телеканалов. «Мы хотим, что-
бы было расследовано до конца хищение 
миллиарда (скандальное дело о выводе из 
трех молдавских банков $1 млрд.— 

”
Ъ“), 

чтобы виновные были преданы правосу-
дию и отсидели за это в тюрьме. Кроме то-
го, мы будем настаивать на принятии ради-
кальных мер по борьбе с коррупцией. Мы 
вернулись во власть не ради каких-то ми-
нистерств, а чтобы навести порядок. Если 
нас не услышат, то в начале ноября мы вый-
дем из состава альянса»,— объявил госпо-
дин Гимпу.

Заявление партийного лидера прозву-
чало на фоне неспадающей протестной ак-
тивности. Уже почти месяц на централь-
ной площади Кишинева стоит палаточ-
ный городок, установленный сторонника-
ми гражданской платформы «Достоинство 
и правда», которая 6 сентября организова-

ла крупнейший за последние годы анти-
правительственный митинг.

В минувшее воскресенье свою много-
тысячную акцию провели две левые по-
литические силы — Партия социалистов 
Игоря Додона и «Наша партия» бизнесме-
на и мэра города Бельцы Ренато Усатого. Их 

сторонники тоже разбили палатки в цент-
ре столицы Молдавии — перед зданиями 
парламента и Минсельхоза. Требования 
гражданской платформы и левых во мно-
гом совпадают. И те, и другие настаивают 
на отставке президента и других высоко-
поставленных чиновников, а также на про-

ведении досрочных парламентских выбо-
ров не позднее будущей весны.

Несмотря на такое совпадение, граждан-
ский и партийный протест не пересекают-
ся, а их лидеры время от времени обвиня-
ют друг друга в сотрудничестве с властью. 
Геополитические пристрастия у них тоже 
разные. Лидеры платформы являются убе-
жденными сторонниками евроинтегра-
ции. Социалисты же выступают за вступле-
ние страны в курируемый и развиваемый 
Москвой Таможенный союз. Господин Уса-
тый говорит, что с внешнеполитическим 
вектором надо определиться на референ-
думе, но при этом часто критикует Запад и 
открыто симпатизирует России.

Акции проевропейской и пророссий-
ской оппозиции пока не слишком напуга-
ли молдавскую власть — ни одно из требо-
ваний протестующих выполнено не было. 
В воскресенье пресс-секретарь президента 
Влад Цуркану заявил молдавскому ресурсу 
Newsmaker.md, что глава государства свой 
пост покидать не намерен.

Между тем заявление господина Гим-
пу указывает на то, что внутри правяще-
го альянса, который протестующие сле-
ва и справа обвиняют во всех бедах — от 
коррупции до профанации реформ, все 
же начались трения. «Думаю, что Гимпу в 
связи с протестами хочет поправить свой 
имидж»,— сказала 

”
Ъ“ экс-депутат парла-

мента Стелла Жантуан, отметив, что до-
срочных выборов исключать нельзя.

Игорь Додон обещает, что давление на 
власть будет нарастать. Он и Ренато Усатый 

отвели президенту Тимофти неделю на 
уход в отставку. Если глава государства это-
го не сделает, господа Додон и Усатый об-
ещают запустить «план Б», раскрывать ко-
торый они не хотят. «Наш следующий шаг 
просчитан и запланирован. Говорить о нем 
я пока не хочу»,— сказал Игорь Додон в 
беседе с 

”
Ъ“. По мнению лидера социали-

стов, рейтинг партий власти сейчас край-
не низок и досрочные выборы станут для 
них политической смертью. «Мы с Усатым, 
если выборы пройдут в ближайшее воскре-
сенье, можем получить до 60 мест в парла-
менте из 101»,— убежден Игорь Додон.

Бывший постпред Молдавии при ООН, 
политолог Алексей Тулбуре полагает, что 
предпосылок для досрочных выборов по-
ка нет (по конституции парламент может 
быть распущен в том случае, если он не мо-
жет утвердить правительство или избрать 
президента). В том числе потому, что орга-
низаторам уличных акций пока не удалось 
нарастить давление на власть. «Протестую-
щим нужны какие-то свежие идеи. Просто 
звать людей в выходные и водить по ули-
цам, когда пустуют госучреждения,— не-
достаточно. У власти нет демократических 
рефлексов, и они на это не реагируют. На-
до или в будни что-то делать, или органи-
зовать действительно массовый протест. И 
хорошо бы, чтобы левые с правыми догово-
рились о том, что надо сначала вместе до-
биться досрочных выборов, а уже потом в 
честной борьбе решить, кто чего стоит»,— 
сказал эксперт 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев

У молдавской власти тоже назрел протест
Правящую страной коалицию может покинуть одна из трех партий

Щит и речь
Как известно, после того как ки-

тайские инвесторы купили Waldorf 
Astoria, где традиционно много лет 
подряд проводили свое время в 
Нью-Йорке американские прези-
денты, делегация США во главе с Ба-
раком Обамой остановилась имен-
но в Lotte New York Palace (очевид-
но, Барак Обама опасался снова ока-
заться заснятым с гантелями, осо-
бенно учитывая тот факт, что в от-
ношениях с Китаем Соединенные 
Штаты сейчас сосредоточены пре-
жде всего на борьбе с киберпре-
ступностью).

Господин Лавров объяснил, что 
он бы и рад приехать в гости к аме-
риканцам в их отель, но на следу-
ющий день он с утра работает по 
президентской программе в ООН. 
Джон Керри согласился и с этим, до-
говорились на девять утра.

Помещение, где идут все пере-
говоры господина Лаврова в ООН 
(оно отчего-то называется «Зал опе-
ки»), вплотную примыкает к культо-
вому залу, где идут заседания Сов-
беза ООН.

В начале девятого утра я посмо-
трел оба эти зала. Выглядят они не 
так тягостно и даже убито, как, на-
пример, еще год назад. К юбилей-
ной сессии все здание отремонти-
ровали, и оно теперь стало все-таки 
похоже на приличный офис.

У входа в переговорную все было 
слишком спокойно. Никаких при-
знаков беспокойства и даже собран-
ности не наблюдалось еще за пять 
минут до появления господина Лав-
рова (он должен был встретить аме-
риканского коллегу). Объяснялось 
это, видимо, тем, что здесь уже не бы-
ло никого лишнего. Две молодые да-
мы, сидя в креслах, вслух начитыва-
ли один и тот же, похоже, текст. Они 
смотрели в одну бумажку и слича-
ли его с другой. Было слышно слово 
«Сирия…», и опять слово «Сирия…», 
и через пять минут — «Сирия…».

Это были переводчицы с русско-
го на другие языки. Они репетиро-
вали перевод речи Владимира Пу-
тина на юбилейной сессии Гене-
ральной ассамблеи.

Неожиданно появился Джон 
Керри, пошел было (не прихрамы-
вая) по направлению к дверям, но 
его остановили и направили куда-
то резко влево.

Еще через несколько минут по-
явился, наконец, Сергей Лавров. К 
нему тут же присоединился глава 
Госдепа США. По пути российский 
коллега что-то горячо объяснял ему. 
Я подумал, что, наверное, извиняет-
ся за опоздание. Но потом услышал 
странное: «Secret Service failed…» Я 
потом выяснил, о чем это было.

Оказалось, что машина, которую 
Сергею Лаврову выделили амери-
канцы, банально закипела по до-
роге, он был вынужден выйти и де-
сять минут идти в ООН пешком. Об 
этом он и говорил Джону Керри, 
объясняя, что это — провал амери-
канской службы безопасности (а и 
правда, поди знай, чем могла закон-
читься такая внезапная утренняя 
прогулка по улицам Нью-Йорка, 
где на подходах к зданию ООН де-
монстранты, протестующие против 
приезда Владимира Путина, дейст-
вуют по-прежнему активно).

Переговоры на этот раз про-
должались минут сорок и, по дан-

ным 
”
Ъ“, опять были посвящены в 

основном Сирии. И опять в том же 
духе. Еще через десять минут Джон 
Керри был уже в зале, где началось 
пленарное заседание Генеральной 
ассамблеи. Зачем, в конце концов, 
он звал Сергея Лаврова в свой от-
ель, если его шеф тоже выступал в 
этот день, сразу после президента 
Бразилии Дилмы Руссефф (Брази-
лия традиционно открывает такие 
мероприятия в ООН).

Я в это время был на входе в зал 
заседаний. Это был служебный 
вход для прессы. Здесь скопилось 
огромное количество журнали-
стов. И когда к трибуне вышел Ба-
рак Обама (именно в этот момент 
Владимир Путин выходил из само-
лета), десятки их прильнули к экра-
ну единственного здесь телевизо-
ра. На мгновение повисла не такая 
уж удивительная тишина — в кон-
це концов, готовился выступить 
президент США. И я очень удивил-
ся, что, как только он начал гово-
рить, эти люди потеряли к нему 
всякий интерес. Его просто не ста-
ло. Объяснить это с точки зрения 
здравого смысла затруднительно. 
Чтобы это понять, надо быть жур-
налистом.

Американский президент ни ра-
зу не обратился к тексту своей ре-
чи. Он казался уверенным в себе, 
он был эмоционален и длителен. К 
теме России он обратился несколь-
ко раз, но, может, для кого-то ока-
жется странным,— без особого над-
рыва. Он даже заявил, что США не 
хотят новой холодной войны. И это 
можно назвать главной неожидан-
ностью его выступления.

Я вошел в зал заседаний, когда на-
чал свою речь король Иордании Аб-
далла II ибн Хусейн, истинный друг 
российского народа и лично прези-
дента России Владимира Путина. И 
речь его прозвучала (хотя и вряд ли 
он ставил именно такую цель) как 
удачная попытка разогрева публи-
ки перед выступлением господина 
Путина.

Король предупредил, что говорит 
сейчас как «богобоязненный и бого-
любивый человек», и при самом даже 
поверхностном взгляде на него было 
заметно, что это и правда так. Король 
не мешкая начал с проблемы «Ислам-
ского государства» (ИГ).

— Кажется, многое,— сказал 
он,— делается для того, чтобы они 
(ИГ.— А. К.) были побеждены. А если 
они не будут побеждены?!

В этот момент он сказал то, о чем на-
верняка многие в этом зале уже заду-
мывались, но никто не решался сфор-
мулировать так просто и доходчиво.

— Можем ли мы мириться с та-
ким будущим? — спрашивал он.— 

С обезглавливанием людей, с унич-
тожением культурных ценностей 
тысячелетий?.. Этот кризис я на-
звал третьей мировой войной!

Он говорил, а в зале девушки в 
национальном убранстве (среди 
них я определил украинку с харак-
терной косой — нет, не Юлия, ко-
нечно, Тимошенко, но тоже, по-мое-
му, судя хотя бы по походке, с амби-
циями; и индианку — с золотой точ-
кой во лбу; как ошибиться? — А. К.) 
уже разносили текст его речи, и де-
легаты сессии, я видел, уже загляды-
вали на последнюю страничку…

Но стоило прочесть и середину:
— Мы должны объединиться 

против ИГ — все страны, все наро-
ды! — Король Иордании, сразу ска-
жу, словно заранее согласовывал 
свое выступление с господином Пу-
тиным.— Я недавно ехал по дороге 
и увидел дорожный знак, на кото-
ром было написано: «Бойся Бога!», 
и через несколько минут: «Бойся Бо-
га!», и снова: «Бойся Бога!», и нако-
нец: «Или попадешь в ад!» Так как 
же страх и запугивание затесались 
в нашу жизнь! А ведь гораздо боль-
ше можно сказать о любви к Богу!.. 
Но есть люди, которые используют 
ее как маску для привлечения лю-
дей в свои ряды!..

Так, начав со странных дорож-
ных знаков, он снова вернулся к те-
ме ИГ. И уже не оставлял ее.

Между тем я заметил, как стре-
мительно заполнялся зал в это вре-

мя. После выступления президента 
Польши тут образовалось много пу-
стых мест. Но, видимо, российско-
го президента хотели услышать все.

Господин Путин, который, пока 
выступал иорданский король, мно-
го смеялся, общаясь с министром 
иностранных дел Сергеем Лавро-
вым, вышел на трибуну ООН, посе-
рьезнев.

Он начал издалека, напомнил, 
что решение о создании ООН при-
нималось в свое время в Ялте (то 
есть, чего там говорить, в Крыму.— 
А. К.) и было выстрадано миллио-
нами человеческих жизней (то есть 
к тому, о чем тогда договаривались, 
нельзя и теперь относиться прене-
брежительно.— А. К.).

И право вето, он сказал, приме-
нялось всеми, кто мог его исполь-
зовать, потому что такой институт, 
как ООН, не предполагает едино-
мыслия.

И это тоже был, конечно, про-
зрачный намек на то, что это право, 
примененное не так давно Россией 
насчет идеи трибунала в истории со 
сбитым малайзийским Boeing, пол-
ностью себя оправдывает, потому 
что не такая это организация, ООН, 
чтобы все в ней думали одинаково.

После этого те, кто часто слушает 
выступления Владимира Путина, 
хотя бы по производственной необ-
ходимости, могли и потерять инте-
рес к его речи. Потому что там бы-
ло и про появившийся центр еди-
номыслия, и про мир, где начал ца-
рить диктат. Владимир Путин не на-
зывал вслух страну, которая олицет-
воряет эти особенности современ-
ного мира, но это, конечно, и не 
нужно было.

Между тем примерно эти слова 
Владимир Путин произнес еще в 
своей мюнхенской речи (только тог-
да фигурировал термин «однополяр-
ный» или «однополюсный» мир).

Теперь жертвами этого мира ста-
ли Ирак, Ливия, Сирия… А ООН 
«путается у него под ногами».

Президент России, видимо, хо-
тел сказать людям, сидящим в зале: 
да, мы поражены в правах, да, вы 
имеете право и должны обижать-
ся, но есть тот, кто в состоянии за-
ступиться за вас, если вы не в состо-
янии сами!

Он обратился и непосредствен-
но к носителям идеи диктатуры в 
этом мире:

— Вы хоть понимаете, чего вы 
натворили?!

Тут случился инцидент. На три-
буне для прессы, метрах в десяти 
от меня, вдруг встали со своих мест 
пять девушек. Одна из них вытащи-
ла из сумки знамя. Да, никаких ил-
люзий, это было украинское знамя. 

Девушки попытались развернуть 
его, но не успели. Выступление пре-
зидента России заглушили сразу не-
сколько полицейских раций. Один 
полицейский, оказавшийся бли-
же других к девушке с флагом, бро-
сился, чуть не ласточкой, к ней — и 
вырвал стяг.

Остальные полицейские вырва-
ли из рядов прессы самих девушек 
и увели их в какие-то кабинеты. Де-
вушки, впрочем, шли по всем при-
знакам охотно.

С трибуны ООН инцидент не 
мог быть замечен вообще никак, но 
это, конечно, и не нужно: достаточ-
но, что остальные журналисты, без 
флагов, пишут об этом.

Между тем Владимир Путин про-
должал карать с трибуны тех, кто 
потакает созданию анархии и ваку-
уму власти, то есть в конечном сче-
те создателей ИГ.

— Они не глупее вас (создате-
лей.— А. К.)! Еще неизвестно, кто 
кого использует! — воскликнул 
президент России.

Владимир Путин раз за разом 
возвращался к действиям того, с 
кем через пару часов у него должна 
была состояться встреча с глазу на 
глаз, и это, ей-богу, было плохой мо-
ральной подготовкой собеседника 
к этой встрече.

Российский президент наконец 
предложил создать широкую коа-
лицию по борьбе с ИГ (как и пред-
сказывал 

”
Ъ“, и не один раз), с уча-

стием правительства Башара Аса-
да, потому что «больше с ИГ никто 
реально не борется», а ключевыми 
участниками должны стать мусуль-
манские страны, ведь «идеологи бо-
евиков издеваются над исламом»!

Те же самые люди, что удобрили 
почву для динамичного роста ИГ, 
спровоцировали, по его словам, и 
антиконституционный переворот 
на Украине. Впрочем, именно про 
Украину Владимир Путин говорил 
очень сдержанно и аккуратно: ви-
димо, перед встречей 2 октября в 
Париже хочет оставить себе защи-
щенную торговую площадку для пе-
реговоров.

Был и один более или менее за-
гадочный момент: президент Рос-
сии заявил, что все те же люди по-
пытаются закулисно выстраивать 
эксклюзивные двусторонние от-
ношения с некоторыми странами, 
не ставя в известность даже своих 
партнеров,— очевидно, в надежде, 
что партнеров заинтересует эта ин-
формация.

Финал речи был безупречным с 
точки зрения международного про-
токола: Владимир Путин продемон-
стрировал озабоченность пробле-
мами климата. Таким образом, он к 
тому же, возможно, дал понять, что 
и проблемы ИГ и Украины вообще-
то ничто перед подлинными сила-
ми природы, и не надо переоцени-
вать ни их, ни тех, кто эти пробле-
мы создал.

Как только он закончил, зал за-
седаний и балкон прессы начали 
стремительно пустеть. Люди в такой 
спешке покидали помещение, как 
будто это был тонущий «Титаник».

Они как будто чего-то страшно 
испугались.

То есть либо Владимир Путин до-
стиг своей цели, либо цель дости-
гла его.

Андрей Колесников,  
Нью-Йорк
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Помимо встреч по президентской программе глава МИД РФ 
Сергей Лавров вчера принял участие в министерском заседа-
нии по иранскому атому — первом после исторического согла-
шения, заключенного 14 июля Тегераном и международными 
посредниками. С главой МИД Ирана Мохаммадом Джавадом 
Зарифом встретились министры из шести стран — США, Вели-
кобритании, Франции, России, Китая и Германии. Переговоры 
прошли в ночь на вторник по московскому времени. Ранее, 
также «на полях» Генассамблеи ООН, господин Зариф обсудил 
достигнутый с 14 июля прогресс на встрече с гендиректором 
Международного агентства по атомной энергетике (МАГАТЭ) 
Юкией Амано. Последний рассказал, что остался доволен этой 
встречей, однако никаких подробностей не сообщил.

Договоренности по иранской ядерной программе в рамках 
70-й сессии Генассамблеи ООН комментировали многие 

лидеры. В частности, президент США Барак Обама вчера 
рассказал о цели санкций со стороны Вашингтона в отно-
шении Ирана, которые теперь будут постепенно отменяться. 
«Режим ядерного нераспространения подвергался опасности 
(в связи с деятельностью иранских физиков-ядерщиков.— 

”Ъ“),— рассказал президент Обама.— Цель санкций была 
не в том, чтобы наказать Иран, а в том, чтобы поменять 
его курс, подтвердить, что его ядерная программа является 
мирной». Американский лидер также отметил, что в сложном 
переговорном процессе США, Россия, Китай и другие страны 
«действовали совместно».

Вместе с тем президент Ирана Хасан Роухани нака-
нуне дал понять, что говорить о полном восстановлении 
доверия между Тегераном и Западом пока преждевремен-
но. В частности, он рассказал, что «большие противоречия 

и враждебность» между Тегераном и Вашингтоном не устра-
нены. «Иранцы не одобряют политику правительства США 
в отношении нашей страны и региона в целом»,— отметил 
президент Роухани. По его словам, «иранский народ сможет 
почувствовать результат переговоров» только после того, 
как санкции в отношении Тегерана будут полностью сняты. 
Тогда же можно будет говорить о развитии сотрудничества 
с США по решению проблем в регионе — в частности, 
ситуации в Сирии.

С этим тезисом, однако, не согласился генсек ООН Пан 
Ги Мун. В ходе встречи с иранским президентом он призвал 
его оказать содействие урегулированию кризисов в Йемене 
и Сирии — уже сейчас, то есть не дожидаясь полной отмены 
ограничительных мер в отношении Тегерана.

Павел Тарасенко, Нью-Йорк

Барак Обама во время своей  
речи был не столько с амери
канским народом, сколько 
с российским   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В воскресенье многотысячную акцию провели две левые политические силы —  
Партия социалистов Игоря Додона и «Наша партия» бизнесмена и мэра города Бельцы  
Ренато Усатого  ФОТО WWW.PHOTO.MD
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17645,11 (–235,4)
РТС 775,73 (–12,82)
FTSE 100 5958,86 (–150,15)

DAX 30 9483,55 (–204,98)
DJIA* 16085,37 (–229,3)
NASDAQ Composite* 4568,11 (–118,39)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,03тыс. пунктов ● 16,081

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.15
Австралийский доллар 46,0468
Английский фунт 99,8412
Белорусский рубль** 36,9487
Датская крона* 98,3702

Доллар США 65,5470
Евро 73,2684
Индийская рупия*** 99,1484
Казахский тенге*** 24,2390

Канадский доллар 49,1762
Китайский юань* 10,2911
Норвежская крона* 76,7089
СДР 91,8681

Сингапурский доллар 45,9270
Новая турецкая лира 21,5438
Украинская гривна* 30,3951
Шведская крона* 77,5310

Швейцарский франк 67,0078
Японская иена*** 54,4908
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Наталья 
Скорлыгина

Вчера, как и анонсировал 
”
Ъ“ в конце 

августа, совет директоров «Транскон-
тейнера» заблокировал сделку по про-
даже 50% Logistic System Management 
(LSM), владеющей казахстанским кон-
тейнерным оператором «Кедентранс-
сервис» (КТС), железным дорогам Ка-
захстана «Казахстан темир жолы». Эта 
сделка — один из важных элемен-
тов проекта по созданию РФ, Белорус-
сией и Казахстаном Объединенной 
транспортно-логистической компа-
нии (ОТЛК). Астана должна была вне-
сти в СП 50% LSM.

Ранее у идеи ОТЛК были как оче-
видный сторонник — ОАО РЖД, вла-
деющее 50% акций «Трансконтейне-
ра» через саму ОТЛК, так и противник, 
которым считалась группа «Сумма» (у 
нее 24,1% акций оператора) «Сумма» 
была резко против продажи КТС. Так, 
по данным 

”
Ъ“, группа опасалась, что 

Казахстан, получив актив, уклонится 
от своего вклада в ОТЛК и будет раз-
вивать КТС самостоятельно. Но пока 
ОАО РЖД руководил Владимир Яку-
нин, монополия успешно продавли-
вала оппозицию «Суммы».

В августе — уже после того, как го-
сподина Якунина сменил Олег Бе-
лозеров,— продажа КТС затормози-
лась. Официальной причиной назы-
вался обвала тенге 20 августа, резко 
изменивший стоимость актива. Но, 
как рассказывали собеседники 

”
Ъ“, 

задержка связана и с тем, что сторо-
ны ждут прояснения позиции по ОТ-
ЛК господина Белозерова. Не исклю-
чено, ожидали они, что, получив по-
ручение сократить издержки монопо-
лии и уменьшить ее зависимость от 
госсубсидий, новый руководитель не 
продолжит курс Владимира Якунина, 
а решит пополнить бюджет ОАО РЖД, 
продав крайне аппетитный «Транс-
контейнер». Но, вопреки ожиданиям, 
ни официальная позиция ОАО РЖД, 
ни неофициальная так и не прозвуча-
ли. Представители монополии в со-
вете директоров «Трансконтейнера» 
проголосовали за отмену сделки, но 
объяснений того, как это повлияет на 
будущее самой ОТЛК, нет.

Впрочем, это не первый случай, 
когда мы не дождались от нового ру-
ководства ОАО РЖД разъяснения сво-
ей позиции по ключевым вопросам. 
Прежний глава монополии, напро-
тив, из своей позиции секрета не де-
лал, напоминая о ней при каждом 
удобном случае. Так, по важнейшей 
теме индексации грузовых железно-
дорожных тарифов на 2016 год (ос-
новной источник доходов компании) 
уже высказались все ведомства без 
исключения — от Минэкономики до 
ФАС. Но Олег Белозеров молчит. Для 
тех, кто оглядывается в своих реше-
ниях на монополию, то есть для боль-
шинства участников рынка, важна хо-
тя бы интерпретация этого молчания. 
Возможно, оно вызвано необходимо-
стью взять паузу на время передачи 
дел, которая все же рано или поздно 
должна завершиться. Или это осоз-
нанная выжидательная позиция но-
вого главы ОАО РЖД? Или это сигнал 
о том, что он предоставляет принятие 
ключевых решений ведомствам, ко-
торый может означать, что новое ру-
ководство не намерено выходить за 
рамки операционной деятельности.

вчера

INVENTURE PARTNERS,

венчурный фонд Сергея  Азатяна 
и Антона Иншутина (совладелец 
 таких сервисов, как Gett, American 
Well, GillBus, «Нетология Групп») 
вместе с партнерами инвес-
тировал $2,5 млн в Ometria — 
платформу автоматизации 
маркетинга для ритейлеров, 
следует из сообщения фонда. Сред-
ства планируется использовать для 
усиления команды и ускорения раз-
работки облачной платформы. Ре-
шения Ometria позволяют опреде-
лить вкусы и интересы потребите-
ля, используя эти данные, чтобы ор-
ганизовать персонализированную 
коммуникацию с пользователем, 
нацеленную на повышение числа 
покупок.  Роман Рожков

ГЛАВА МИНКОМСВЯЗИ

Николай Никифоров, высту-
пая на 12-м заседании совмест-
ной комиссии Международного со-
юза электросвязи (МСЭ) и Органи-
зации Объединенных Наций (ООН), 
заявил, что к 2024 году про-
никновение широкополосно-
го доступа в интернет в Рос-
сии должно составить 97%, со-
общили в министерстве. По итогам 
2014 года показатель равнялся 58%. 
По плану Минкомсвязи в ближайшее 
время доступ к сети получат око-
ло 40 тыс. населенных пунктов с чи-
слом жителей 250 человек и более. 
Услуга будет стоить 45 руб. в ме-
сяц, или $0,7, подчеркнул министр. 
 Анна Балашова

ФИНАНСОВАЯ  
КОРПОРАЦИЯ  
«ОТКРЫТИЕ»

обратилась в суд для взыска-
ния 2,65   млрд руб. с СУ-155 
депутата Мосгордумы Михаи-
ла Балакина. Соответствующий 
иск зарегистрирован в базе ар-
битражного суда Москвы. В ию-
не этого года Михаил Балакин за-
являл, что договорился с «Откры-
тием» о погашении задолженно-
сти на 2   млрд руб., передав креди-
тору заложенные здания. Распро-
давать это имущество должен Рос-
сийский аукционный дом (см. ”Ъ“ 
от 8 сентября). К концу сентября го-
сподин Балакин обещал сокра-
тить долговую нагрузку СУ-155 
с 22   млрд руб. до 14,7   млрд руб. 
 Екатерина   Геращенко

МЭРИЯ МОСКВЫ

согласовала с ПФК БИН (вхо-
дит в группу БИН семьи Гуце-
риевых-Шишхановых) стро-
ительство торгово-делово-
го центра на Дорожной ули-
це на юге столицы. Об этом вче-
ра сообщил Москомстройинвест. 
Площадь запланированного объ-
екта составит 57,2 тыс. кв. м, пло-
щадь застройки — 2,6 га. ПФК БИН 
специализируется на строительст-
ве и управлении небольшими объ-
ектами коммерческой недвижимо-
сти, в ее портфеле более 40 объ-
ектов совокупной площадью бо-
лее 120 тыс. кв. м. Александра 
 Мерцалова

УКРАИНА

хотела бы повысить цену пос-
тавляемой в Крым электро-
энергии на 15,5% — с 3,42 руб. 
за 1 кВт•ч до 3,95 руб. 
за 1 кВт•ч, сообщил глава Минэ-
нерго Украины Владимир Демчи-
шин. При этом Украина не обсу-
ждает продление контракта на им-
порт российской электроэнергии, 
действующего до конца 2015 го-
да (заключен между «Интер РАО» 
и «Укринтерэнерго»), рассказал ми-
нистр. Цену для Крыма собирают-
ся поднять в ближайшее время, оп-
тимально — уже с четвертого квар-
тала, окончательное решение — 
в процессе принятия, рассказал 
источник ”Ъ“, близкий к Минэнерго 
Украины. Продажа энергии Крыму 
по прежней цене уже невыгодна, за-
явил он. В «Интер РАО» отказались 
от комментариев. «Интерфакс», 
Янина Соколовская, Киев

правила  
игры

За месяц пребывания 
Олега Белозерова во 
главе ОАО РЖД рынок 
так и не дождался объ-
яснений его позиции 
по ключевым вопро-
сам развития отрасли

ЦБ, постепенно ужесточа-
ющий требования к фи-
нансовой устойчивости 
как самих банков, так 
и их собственников, на-
мерен перекрыть немно-
гие оставшиеся лазейки 
для обхода контроля с его 
стороны. Он потребует 
от банков согласовывать 
с ним не только продажу, 
но и дарение и долей ак-
ций банков пакетами бо-
лее 10%, чего до сих пор 
не требовалось. Пока схе-
ма дарения не получила 
широкого распростране-
ния, но регулятор срабо-
тал на опережение, счита-
ют эксперты.

Проект изменений в ин-
струкцию 146-И «О поряд-
ке получения согласия Бан-
ка России на приобретение 
акций (долей) кредитной ор-
ганизации» опубликован на 
сайте ЦБ. Согласно ему, пла-
нируется дополнить пере-
чень сделок с акциями и до-
лями банков, для которых 
требуется согласование с ЦБ, 
случаем, когда права собст-
венности на акции свыше 
10% переходят к новому вла-
дельцу в результате дарения. 
До сих пор этого не требова-
лось — в настоящее время со-
гласовывать с ЦБ нужно лишь 
покупку более 10% акций.

Как пояснил 
”
Ъ“ зампред 

ЦБ Михаил Сухов, основной 
смысл изменений — контр-
оль над финансовым состоя-
нием получателей подарков 
в виде крупных пакетов ак-
ций и долей банков. До сих 
пор этот вопрос не был до 
конца урегулирован в свя-

зи с существованием в зако-
нодательстве и без того серь-
езных ограничителей, сдер-
живающих щедрость дарите-
лей. По его словам, подарки 
физлиц физлицам имеют по 
Налоговому кодексу РФ серь-
езные налоговые последст-
вия, масштаб дарения меж-
ду юрлицами ограничен Гра-
жданским кодексом РФ. «Тем 
не менее единичные сделки, 
сопряженные с риском по-
лучения заметных долей в 
банке лицами, чье финансо-
вое состояние вызывало во-
просы (деловая репутация 
получателей подарков и так 
контролируется на постоян-
ной основе через запрет на 
участие в управлении), бы-
ли, и, хотя они не носили си-
стемного характера, решено 
было завершить правовую 
конструкцию контроля над 

финансовой устойчивостью 
владельцев крупных пакетов 
акций и долей банков таким 
образом»,— отметил госпо-
дин Сухов.

Ужесточать контроль над 
сменой собственников бан-
ков ЦБ начал давно. С октя-
бря 2013 года была снижена 
планка по размеру пакетов 
акций, продажа которых тре-
бует согласования с ЦБ, с 20% 
до 10%. Впоследствии регуля-
тор законодательно ужесто-
чил требования к деловой ре-
путации собственников и ру-
ководства банков.

В условиях таких ужесто-
чений «не исключено, что 
дарение акций в целях сме-
ны собственников в обход 
ЦБ могло стать более при-
влекательным для недобро-
совестных игроков», отмеча-
ет заместитель гендиректо-

ра АКГ «Финэкспертиза» На-
талья Борзова. Среди послед-
них известных рынку случа-
ев дарения значительных па-
кетов акций эксперты при-
поминают лишь переход 50% 
акций Генбанка к властям 
Крыма. Одним из акционе-
ров этого банка с официаль-
но раскрытой долей 4,8% яв-
ляется Евгений Двоскин, ко-
торого российские и между-
народные власти многократ-
но, но безуспешно пытались 
привлечь к ответственности 
за мошенничество и легали-
зацию (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Сей-

час 50% акций Генбанка при-
надлежат Минимуществу Ре-
спублики Крым и департа-
менту по имущественным и 
земельным отношениям го-
рода Севастополя. Сделка бы-
ла структурирована таким 
образом, что к Генбанку был 

присоединен существенно 
меньший крымский госбанк 
ЧБРР. Его капитал состав-
лял 325 млн против 1,85 мл-
рд руб. капитала Генбанка, 
но, несмотря на это, власти 
Крыма получили 50% в объе-
диненном банке. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, речь шла 

именно о дарении акций. В 
Генбанке получить коммен-
тарий вчера вечером не уда-
лось. В ЦБ не комментируют 
действующие банки.

Новое ужесточение ЦБ по-
может предотвратить расши-
рение числа дарения акций 
в целях обхода контроля ЦБ. 
«Схема по дроблению акций 
на мелкие пакеты до 10% (как 
это делается для обхода согла-
сования ЦБ при купле-прода-
же банков) в такой ситуации 
будет невыгодна в первую 
очередь из-за возникающих 
налоговых последствий,— 
говорит партнер BDO в Рос-
сии Денис Тарадов.— Поте-
ря 13% от суммы сделки из-
за уплаты НДФЛ — слишком 
дорогое удовольствие». При 
этом в добросовестных сдел-
ках по дарению предвари-
тельное согласование их с ЦБ 
позволит получателям долей 
в банке минимизировать ри-
ски того, что ЦБ потребует от 
собственника продать свой 
пакет уже после сделки, если 
его финансовое состояние 
вызовет вопросы у регулято-
ра, отмечает Наталья Борзо-
ва. Подобные случаи болез-
ненны для банков — сейчас в 
короткий срок найти покупа-
теля на банк сложно.

Ольга Шестопал, 
Светлана Дементьева

Расходы московского бюджета 
на реализацию одного из самых 
знаковых проектов — строитель-
ство рядом с Кремлем парка «За-
рядье» могут увеличиться в два 
раза, до 27   млрд руб. Властям до-
рого обходится разбор стило-
батных конструкций бывшей 
гостиницы «Россия», на месте 
которой создается парк, и строи-
тельство подземной парковки.

Об увеличении стоимости строи-
тельства объектов парка «Зарядье» со-
общили два источника 

”
Ъ“, знакомые 

с ходом ведения работ. По их словам, 
итоговая смета объекта может подо-
рожать до 22–27 млрд руб. «Для это-
го есть две причины,— рассказывает 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Чинов-

ники вынуждены выделить дополни-
тельные деньги на разбор стилобат-
ной части снесенной гостиницы 

”
Рос-

сия“ (на ее месте создается парк.— 

”
Ъ“), стоимость этих работ была по-

считана не в полном объеме. Во-вто-
рых, необходимы средства на строи-
тельство габаритной подземной пар-
ковки почти на 500 мест». Гендирек-
тор парка «Зарядье» Павел Трехлеб за-
явил, что не располагает сведениями 
о конечной стоимости объектов, и по-
советовал обратиться в мэрию — к за-
казчику проекта.

По мнению управляющего парт-
нера компании Blackwood Констан-
тина Ковалева единственная объек-
тивная причина увеличения стои-
мости строительства — девальвация 
рубля, так как в подобных проектах 
примерно 40% материалов приобре-
таются за валюту. По оценкам госпо-
дина Ковалева при условии поиска 
аналогов конечная цена объекта не 
могла вырасти более чем на 20–25%. 
«Можно предположить, что в слу-
чае с этим парком из-за рубежа заво-
дится большая часть материалов»,— 
предполагает он. 

• Парковый комплекс «Зарядье» дол-
жен быть создан на 15,6 га между 
Варваркой и Москворецкой набереж-
ной к концу 2017 года. Ранее на этом 
участке располагалось здание гости-
ницы «Россия», которую должны бы-
ли реконструировать структуры 
Шалвы Чигиринского. Но в 2007 го-
ду у бизнесмена возник конфликт 
с мэрией, и в результате инвест-
контракт был расторгнут. Даль-
нейшая судьба участка определи-
лась в 2012 году, когда Владимир 
 Путин предложил построить на ме-
сте «России» парк. Генподрядчиком 
строительства было выбрано под-
контрольное столичным властям 
АО «Мосинжпроект».

Стоимость строительства «Заря-
дья» меняется уже второй раз. В адрес-
но-инвестиционной программе 
(АИП) Москвы на 2014–2016 годы раз-
мер бюджетных инвестиций в проект 
был оценен в 5,08 млрд руб., из кото-
рых к началу 2014 года мэрия потра-
тила 2,77 млрд руб. Но уже к ноябрю 
смета увеличилась до 12,8 млрд руб., 
дополнительные деньги понадоби-
лись на строительство коммуника-
ций. В департаменте строительства 
вопросы 

”
Ъ“ переадресовали в казен-

ное предприятие «Управление гра-
жданского строительства» (КП УГП), 
согласно данным которого, в текущей 
АИП на 2014–2017 годы на финанси-
рование «Зарядья» заложено 13,3 мл-
рд руб. Стоимость контракта на строи-
тельство объектов при этом составля-
ет 11,87 млрд руб., из которых 5,9 мл-
рд руб. отводятся непосредствен-
но на парк, 5,4 млрд руб.— на возве-
дение филармонии (20 тыс. кв. м) и 
575 млн руб.— на благоустройство 
Москворецкой набережной. По дан-
ным КП УГП, в парке также планиру-
ется построить экспозиционный ком-
плекс (2 тыс. кв. м), заведения обще-
пита (1,9 тыс. кв. м), интерактивный 
павильон (1 тыс. кв. м), магазин су-
вениров (400 кв. м), ледяную пещеру 
(500 кв. м) и объект «Парящий мост». 

На вопросы о планируемом увеличе-
нии бюджета проекта ни в КП УГП, ни 
в «Мосинжпроекте» не ответили.

Власти города уже начали подби-
рать арендаторов парка. Так, созда-
нием ресторанной зоны в «Зарядье» 
может заняться холдинг White Rabbit 
Family, подконтрольный бизнесме-
ну Борису Зарькову и его партнерам, 
в числе которых владелец «Шоколад-
ницы» Александр Колобов и музы-
кант Андрей Ширман (творческий 
псевдоним DJ Smash). Рестораторы 
сначала планировали открыть два 
объекта: недорогое кафе (средний 
чек до 1,5 тыс. руб.) и ресторан автор-
ской кухни (средний чек 2,5–3 тыс. 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 августа). Но сейчас 

ситуация изменилась, поясняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, 

холдинг решил вместо ресторана от-
крыть фуд-маркет, предусматриваю-
щий возможность взять еду с собой 
или пообедать на месте. Рядом с «За-
рядьем» также появится гостиница 
Mandarin Oriental стоимостью около 
$250 млн, ее строительством займет-
ся ОАО «ТПК 

”
Продмаркет“», подкон-

трольное основному владельцу спор-
ткомплекса «Олимпийский» Дмит-
рию Шумкову.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Бизнес-омбудсмен Борис Титов усомнил-
ся в законности региональных ограниче-
ний на продажу тонизирующих напитков. 
Он считает, что власти Крыма, Тувы, Алтая 
и других регионов нарушили права произ-
водителей энергетиков, фактически при-
равняв их продукцию к алкоголю. Авторы 
ограничений уверяют, что все документы, 
вводящие их, прошли экспертизу главно-
го правового управления администрации 
президента.

Уполномоченный по защите прав предприни-
мателей при президенте Борис Титов попросил 
министра юстиции Александра Коновалова про-
верить, насколько законны и соответствуют Кон-

ституции запреты и ограничения на продажу ал-
когольных и безалкогольных тонизирующих на-
питков в ряде российских регионов (копия обра-
щения есть у 

”
Ъ“). В пресс-службе Минюста сооб-

щили, что пока не получили письмо господина Ти-
това. «При поступлении указанного обращения бу-
дет оперативно подготовлено поручение в терри-
ториальные органы о проведении правовой экс-
пертизы соответствующих нормативных право-
вых актов субъектов»,— сказали в министерстве.

Господин Титов привел в пример пять регио-
нов (Забайкальский край, Омскую область, Респу-
блики Крым, Алтай и Тыва), где безалкогольные 
напитки фактически приравнены к алкогольной 
продукции. Например, в Забайкалье, Крыму и на 

Алтае действует полный запрет на реализацию в 
рознице слабоалкогольных энергетиков и запрет 
на продажу безалкогольных тонизирующих на-
питков несовершеннолетним, а также в школах, 
больницах, спортивных сооружениях и во вре-
мя культурно-массовых мероприятий. В Туве та-
кие ограничения действуют для алкогольных и 
безалкогольных энергетиков, а в Омской обла-
сти они распространяются также на предприя-
тия общественного питания. Омбудсмен счита-
ет, что это нарушает гарантированные федераль-
ными законами права хозяйствующих субъектов 
и потребителей.

деловые новости  — с10

Мэрия доплатит за «Зарядье»
Строительство парка может снова подорожать

Регионы приводят в тонус
Борис Титов вступился за энергетические напитки
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ЦБ посмотрит на дареные банки
Регулятор осложнит безвозмездную смену собственников
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минэкономики, Росимущество 
и Московская биржа запускают 
индексы компаний с участием 
государства и с госрегулировани
ем. По мнению участников рын
ка гораздо эффективнее было бы 
использование в индексах мод
ной идеи импортозамещения.

Завтра будет подписано соглаше-
ние между биржей, Минэкономики и 
Росимуществом о запуске двух новых 
индексов — компаний с государст-
венным участием и регулируемой де-
ятельностью. Индекс госкомпаний 
будет рассчитываться по методике 
полной доходности на основе цен 
сделок, совершаемых с обращающи-
мися на бирже бумагами 54 компа-
ний из списка, утвержденного распо-
ряжением правительства РФ в январе 
2003 года (N91-Р) (по информации 
«Интерфакса»). Второй индекс, соглас-
но информации «Интерфакса», будет 
рассчитываться на основе реестра ес-
тественных монополий. 

Как предполагают на Московской 
бирже, для указанных компаний это 
означает «возможность расширить 
инвесторскую базу, получить доступ 
к более дешевым и долгосрочным 
источникам капитала». В Минэконо-
мики утверждают, что создание и 
внедрение новых индексов должно 
послужить улучшению качества и 
прозрачности корпоративного 
управления в компаниях с государст-
венным участием. Как именно — там 
не сообщили.

На рынке новинка не вызвала эн-
тузиазма. По словам его участников, 
смысл внедрения новых индексов им 
непонятен — в расчетной базе основ-
ных индексов Московской биржи, 
ММВБ и РТС и так 42% бумаг компа-
ний с госучастием. «Как эксплуатиро-
вать эти индексы для повышения до-
ходности инвестпортфелей? — недоу-
мевает один из портфельных управ-
ляющих.— Полагаю, что никак. Нам, 
управляющим, это ничего не дает». 

В текущей ситуации гораздо более 
полезным с практической точки зре-
ния инструментом мог бы стать индекс 
компаний, работающих в сегменте им-
портозамещения, продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“. Управляющая компания, в ко-

торой он работает, сформировала от-
дельный портфель бумаг импортоза-
мещающих компаний. Его доходность 
выше, чем доходность по индексу ММ-
ВБ на 12%. Правда, ликвидность остав-
ляет желать лучшего. Импортозаме-
щающими предприятиями интересу-
ются и в других УК. «Мы тоже сформи-
ровали такой портфель,— подтвержда-
ет Михаил Крылов из ИК 

”
Golden Hills 

— Капиталъ АМ“.— В него пока входят 
бумаги Черкизово, 

”
ВСМПО-Ависмы“, 

”
Северстали“, ММК — все периодиче-

ски, мы постоянно меняем состав пор-
тфеля. На очереди шинные заводы, 
правда, сделки по таким бумагам ред-
кость». По словам господина Крылова, 
наличие индекса импортозамещения 
существенно увеличило бы ликвид-
ность акций таких предприятий. 

Преподаватель МВА Финансового 
университета при правительстве РФ 
Андрей Иванов, недавно оставивший 
инвестбизнес, соглашается с тем, что 
тема импортозамещения могла бы 
способствовать увеличению прибыли 
УК, но только на короткий срок. «Надо 
понимать, что идеологическая накач-
ка не имеет ничего общего с реальным 
рыночным спросом. Мы не можем 
предполагать, насколько устойчивым 
будет данный тренд и как долго на нем 
можно будет зарабатывать»,— говорит 
господин Иванов. Генеральный дирек-
тор ИФ «Олма» Андрей Белинский 
скептически оценивает обе идеи — и 
государственную, и высказанную 
участниками рынка. «Не вижу смысла 
ни в том индексе, ни в этом. Что касает-
ся бумаг импортозамещающих компа-
ний, то их будет очень трудно собрать в 
портфель, но еще труднее продать»,— 
резюмирует он.

Мария Сарычева

Не тот индекс
Рынок не заинтересовали биржевые новинки

Росфиннадзор предлагает запре
тить аудиторским компаниям 
проверять отчетность общест
венно значимых организаций, 
если в их штате меньше десяти 
аттестованных аудиторов. Ини
циатива направлена на повыше
ние качества отчетности, однако 
эксперты предупреждают, что в 
результате могут пострадать мно
гие региональные аудиторы.

Подготовленные Росфиннадзо-
ром поправки к закону «Об аудитор-
ской деятельности» (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) будут обсуждаться на бли-

жайшем заседании рабочего органа 
совета по аудиторской деятельности 
при Минфине 6 октября. Ведомство 
предлагает допускать к аудиту отчет-
ности общественно значимых орга-
низаций (к таким относятся банки, 
страховые компании, негосударст-
венные пенсионные фонды, госком-
пании и др.) только те фирмы, в штате 
которых состоит не менее десяти ау-
диторов, имеющих действительные 
квалификационные аттестаты. Пред-
полагается, что такие аудиторские 
компании будут объединены в спе-
циальный реестр. Кроме того, они не 
должны иметь в течение пяти лет пе-
ред годом подачи заявления на всту-
пление в этот реестр фактов уклоне-
ния от проверки внешнего качества 
работы, фактов признания выдавае-
мых аудиторских заключений заве-
домо ложными и не должны иметь 
предписаний о приостановлении 
членства или исключения из СРО.

Сейчас минимального ограниче-
ния по численности персонала для 
аудиторских компаний, проверяю-
щих отчетность общественно значи-
мых организаций, нет. Общее зако-
нодательное ограничение для всех 
участников рынка — не менее трех 
аттестованных аудиторов. Как следу-
ет из пояснительной записки к зако-
нопроекту, Росфиннадзор обеспоко-
ен снижением доверия к институту 
аудита на фоне роста отзывов лицен-
зий у банков и банкротств других об-
щественно важных организаций, в 
отношении которых аудиторы выда-

вали положительные заключения на 
протяжении продолжительного пе-
риода. «Так, в 2012–2014 годах Рос-
финнадзор проверил 50 аудиторских 
организаций, подтвердивших отчет-
ность банков, у которых впоследст-
вии были отозваны лицензии. Из них 
только в двух организациях не было 
выявлено нарушений требований 
осуществления аудиторской деятель-
ности,— говорится в материалах.— 
При этом девять аудиторских органи-
заций вышли из членов СРО аудито-
ров до проведения внешнего контр-
оля качества работы со стороны служ-
бы, чтобы избежать проверок (см. 

”
Ъ“ 

от 21 сентября)».
Участники рынка признают: если 

поправки будут одобрены, качество 
аудита общественно значимых орга-
низаций повысится. Однако может 
пострадать ряд добросовестных ком-
паний. «Примерно 70% аудиторских 
организаций, входящих в нашу СРО, 
имеют в своем штате не более трех ау-
диторов»,— говорит гендиректор СРО 
«Содружество» Ольга Носова. Всего в 
СРО «Содружество» состоят 1325 орга-
низаций, из которых отчетность об-
щественно значимых компаний про-
веряют около 300 фирм. «В результате 
такие компании попросту не смогут 
оказывать аудиторские услуги обще-
ственно значимым организациям, да-
же если будут добросовестными 
участниками рынка»,— отмечает она.

Дополнительные ограничения для 
компаний, аудирующих отчетность 
общественно значимых организа-
ций,— «разумная инициатива, кото-
рая будет работать на повышение 
имиджа аудиторской профессии», от-
мечает руководитель СРО «Ипар» Да-
рья Долотенкова. Но, подчеркивает 
она, для ряда региональных игроков, 
численность персонала в которых со-
ставляет в среднем до семи аудиторов, 
необходимый минимум — десять 
квалифицированных сотрудников — 
может оказаться невыполнимым. В 
результате такие компании могут рас-
терять часть клиентов и из-за этого уй-
ти с рынка, полагает она.

Валерия Францева

Аудиторы  
попали в десятку
Значимые проверки доверят не всем Группа ВТБ объявила о начале 

ежемесячной публикации 
 международной отчетности 
(МСФО), чего не делают другие 
российские банки. По мнению 
экспертов, данный шаг позво
лит инвесторам избежать сюр
призов, которые поджидали 
их при квартальной публика
ции, поскольку, в отличие от 
других банков, судить о про
межуточных результатах ВТБ 
на основании российской от
четности ввиду структуры 
 группы невозможно.

Вчера группа ВТБ опубликовала 
отчетность по МСФО на 31 августа, то 
есть за восемь месяцев текущего го-
да. До сих пор группа ВТБ, как и дру-
гие банки, работающие на террито-
рии России, отчитывалась на ежек-
вартальной основе. Как следует из со-
общения ВТБ, новый порядок рас-
крытия «будет полезным инструмен-
том для инвесторов и аналитическо-
го сообщества».

Как пояснили в ВТБ, работа по пе-
реходу на ежемесячный режим пу-
бликации МСФО проводилась более 
года. «В нашей отчетности для срав-
нения приведены данные за август 
2014 года по МСФО, то есть уже тогда 
мы имели подобные внутренние 
данные, но выпустили отчетность в 
рынок только после тщательной под-
готовки,— пояснил 

”
Ъ“ старший ви-

це-президент ВТБ Дмитрий Пья-
нов.— Для появления отчетности в 
таком режиме был ряд причин, в том 
числе и пожелание наших инвесто-
ров». Другие банки в ежемесячном 
режиме отчетность по МСФО не пу-
бликуют. «У группы ВТБ особая ситу-
ация, ее структура (состоит из не-
скольких крупных банков и компа-
ний) не позволяет судить о результа-
тах группы по промежуточной рос-
сийской отчетности (РСБУ), как, на-
пример, в случае со Сбербанком, у 
которого МСФО и РСБУ близки,— го-
ворит аналитик Газпромбанка Анд-
рей Клапко.— Для ВТБ появление 
ежемесячной МСФО повысит уро-
вень раскрытия информации и по-
зволит инвесторам избежать сюр-
призов в квартальной отчетности, 
так как результаты группы будут бо-

лее предсказуемы, особенно в усло-
виях волатильности рынка».

По мнению экспертов, пример 
ВТБ вряд ли вдохновит другие бан-
ки. «Практика публикации отчетно-
сти, отличной от представляемой ре-
гулятору на ежемесячной основе, не 
распространена не только в России, 
но и за рубежом,— отмечает замести-
тель директора группы 

”
Рейтинги 

финансовых институтов“ S&P Сер-
гей Вороненко.— Это позитивный 
шаг, но необязательный. На практи-
ке инвесторам обычно достаточно 
данных квартальной отчетности». В 
пресс-службе основного конкурента 
ВТБ — Сбербанка — сообщили 
лишь, что банк постоянно совершен-
ствует практику раскрытия инфор-
мации… и продолжит двигаться в 
этом направлении. Впрочем, по ин-
формации 

”
Ъ“, конкретных планов 

по переходу на публикацию МСФО в 
ежемесячном режиме у Сбербанка 
нет. «Мы не видим спроса у наших 
контрагентов и инвесторов на более 
частое раскрытие информации в 
рамках МСФО»,— сообщила 

”
Ъ“ член 

правления Газпромбанка Екатерина 
Трофимова.

Аналитики отмечают, что момент 
для перехода на ежемесячный ре-
жим публикации МСФО ВТБ выбран 
неслучайно. «Кажется, что основной 
целью публикации ежемесячной от-
четности является возвращение до-
верия рынка. ВТБ хочет показать, что 
группа демонстрирует положитель-
ную динамику и уже вышла на без-
убыточную деятельность»,— полага-
ет главный аналитик ИФК «Солид» 
Азрет Гулиев. По итогам августа груп-
па ВТБ, согласно отчетности, показа-
ла чистую прибыль 400 млн руб., а по 
итогам восьми месяцев убыток груп-
пы сократился до 14,6 млрд против 
17,1 млрд руб. в первом полугодии. 
Впрочем, сюрпризом для экспертов 
новая отчетность ВТБ не стала.

Ксения Дементьева

ВТБ станет предсказуемей
Группа готова публиковать МСФО ежемесячно

Проверка нормативной базы ЦБ 
на соответствие требованиям 
Базельского комитета по бан
ковскому надзору приносит все 
новые плоды. Вслед за ужесточе
нием требований по контролю 
за кредитными рисками в отно
шении валютного госдолга из
менениям подвергся и подход 
ЦБ к расчету капитала. Крупней
шим банкам придется скоррек
тировать величину собственных 
средств на разницу между начи
сленными резервами и ожидае
мыми потерями по кредитам, 
что в кризис может стать сущест
венным. Впрочем, на практике 
этот риск реализуется не сразу.

Вчера на сайте Банка России был 
опубликован проект поправок к по-
ложению «О методике определения 
величины собственных средств кре-
дитных организаций (

”
Базель-3“)». 

Это очередная корректировка нор-
мативной базы ЦБ в соответствии с 
предварительными итогами провер-
ки России на соответствие требова-
ниям Базельского комитета по 
контролю за рисками. Примерно не-

делей ранее ЦБ по этой же причине 
ужесточил подход к контролю за кре-
дитными рисками банков при инве-
стициях в госдолг, номинирован-
ный в валюте (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября). 

По мнению банкиров, наиболее за-
метным изменением в текущих по-
правках является необходимость 
корректировки капитала банков на 
разницу между начисленными ре-
зервами и величиной ожидаемых 
потерь. Корректировка может быть 
как в минус, так и в плюс к капиталу, 
но в кризисные времена, очевидно, 
будет происходить первое, считают 
участники рынка.

«В условиях быстро развивающе-
гося кризиса, как, например, в 2008–
2009 годах, эта разница может стать 
существенной, так как фактические 
резервы не будут успевать за ожидае-
мыми потерями и могут оказаться в 
разы меньше,— считает глава подра-
зделения корпоративных ПВР моде-
лей кредитного риска группы 

”
Нор-

дея“ Александр Петров.— Количест-
венные оценки могут быть взяты из 
стресс-тестов ЦБ: в этом случае стрес-
совый сценарий становится ожидае-

мым». Согласно результатам послед-
него стресс-теста ЦБ, банковский сек-
тор может в критичных условиях 
иметь финансовый результат от нуля 
до убытка в размере 0,3 трлн руб. На-
ибольшая часть потерь (67%) связана с 
кредитным риском и доформирова-
нием резервов по ссудам.

Еще одним вариантом предвари-
тельной оценки эффекта нововведе-
ния может стать сопоставление резер-
вов, начисленных банками по РСБУ, с 
обесценением, отраженным в отчет-
ности по МСФО. «Расхождения могут 
быть в худшую для сторону, так как 
риски по МСФО зачастую оценивают-
ся жестче, чем по РСБУ, особенно на 
ранних стадиях обесценения акти-
вов»,— говорит руководитель службы 
риск-менеджмента банка «Уралсиб» 
Наталья Тутова. Например, отстава-
ние резервов по РСБУ от МСФО в от-
четности Сбербанка, РСХБ, Газпро-
мбанка составляет от 8% до 20%.

Впрочем, круг банков, для кото-
рых будет действовать нововведе-
ние, ограничен крупнейшими игро-
ками (с активами от 500 млрд руб.), 
которым ЦБ дал право перейти в 
рамках «Базеля-2» на продвинутый 
подход к расчету кредитных рисков 
на основе внутренних рейтингов, 
присваиваемых банками заемщи-
кам в результате работы собствен-
ных статистических моделей (IRB-
подход). Сейчас таких, по данным 
«Интерфакс-ЦЭА», 17 игроков. При 
этом неочевидно, что все из них со-
чтут данный переход целесообраз-
ным для себя. «Для них изменение 
может быть ощутимым, но, несмотря 
на то что новые нормы вступят в си-
лу уже с января 2016 года, в гораздо 
более отдаленной перспективе,— 
указывает Наталья Тутова.— Дело в 
том, что процесс перехода на продви-
нутый подход длительный: банкам 
еще только предстоит изъявить же-
лание такого перехода, подать заяв-
ление, пройти верификацию своих 
моделей в ЦБ и только потом начать 
их применять».

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Ожидания потерь взвесят по-базельски
Вслед за кредитными рисками ЦБ ужесточает требования по капиталу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Но в целом в этом направлении 
прежде всего идет обсуждение»,— 
уточнил господин Улюкаев.

Минфин на изменение траекто-
рии дискуссии откликнулся заявле-
нием помощника министра финан-
сов Светланы Никитиной, сказав-
шей, что «повышение нагрузки на 
нефтегазовую отрасль неизбежно» 
— обсуждается лишь способ, кото-
рый вызовет наименьшие последст-
вия для компаний. «Минфин делает 
необходимые расчеты»,— отметила 
она. По словам собеседника 

”
Ъ“ в от-

расли, Министерство финансов сни-
зило свои запросы по допдоходам от 
нефтегазовой отрасли с 600 млрд до 
300 млрд руб. Теперь 200 млрд руб. 
предполагается получить от нефтя-
ных компаний (за счет заморажива-
ния экспортной пошлины), а 100 мл-
рд руб.— от газовиков (через увели-
чение пошлины на экспорт или рост 
НДПИ на газ и газовый конденсат).

По расчетам Алексея Кокина из 
«Уралсиб Кэпитал», если 100 млрд 
руб. будут изъяты за счет экспортной 
пошлины на газ, ее ставку придется 
повысить с 30% от таможенной стои-
мости газа до 35%, что будет эквива-
лентно потере около 6% EBITDA «Газ-
прома». Если будет выбран вариант с 
НДПИ, то налог вырастет в среднем 
на 162 руб. на тысячу кубометров, 
или почти на треть. В таком случае 
потери «Газпрома» будут меньше, но 
пострадают НОВАТЭК, «Роснефть» и 
ЛУКОЙЛ. В то же время два собесед-
ника 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, го-

ворят, что предложение о росте экс-
портной пошлины на газ на вчераш-
нем совещании не обсуждалось и 
«оно непроходное». В целом собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке сомневаются, что 

предложение Минфина по росту на-
грузки на газовую отрасль пройдет 
полностью — хотя на первый взгляд 
потери «Газпрома» по отношению к 
его выручке невелики, они сущест-
венны на фоне необходимости фи-
нансирования крупных строек — 
«Силы Сибири» и Nord Stream 2. В 
«Роснефти» заявили 

”
Ъ“, что диалог с 

правительством относительно нало-
гов будет продолжен, в других нефте-
компаниях, «Газпроме» и НОВАТЭКе 
от комментариев отказались.

Два собеседника 
”
Ъ“ в правитель-

стве утверждают, что Минэнерго и 
нефтяные компании не согласны да-
же с сокращенным запросом Мин-
фина как по нефти, так и по газу. «У 
нас упадут добыча, инвестиции и ди-
виденды. Причем это решение толь-

ко на один год, а что будет дальше — 
новый рост налоговой нагрузки?» 
— отмечает один из них. По словам 
другого источника 

”
Ъ“, знакомого с 

ходом обсуждения, на совещании у 
премьера было предложено посмо-
треть на возможность изъятия дохо-
дов у других экспортно ориентиро-
ванных секторов экономики, кроме 
нефтегазового сектора. По мнению 
аналитиков «Газпромбанка», наи-
более вероятными жертвами тако-
го подхода могут стать металлурги и 
производители удобрений. Алексей 
Улюкаев вчера подтвердил эти пред-
положения, не исключив дополни-
тельных налоговых изъятий и в ме-
таллургической отрасли. Так он про-
комментировал сообщение «Интер-
факса» о том, что Минфин предлага-
ет изменить порядок взимания НД-
ПИ с многокомпонентных руд с со-
держанием драгоценных металлов, 
что может обойтись ГМК «Нориль-
ский никель» в 12 млрд руб.

Помимо экспортеров кампания 
по сбору допдохов может затронуть 
и Центробанк. «С моей точки зре-
ния, еще это может коснуться и при-
были ЦБ. У нас есть предложения по 
этому поводу»,— сказал вчера Алек-
сей Улюкаев. Сейчас ЦБ направля-
ет в бюджет 75% чистой прибыли, 
в прошлом году еще 15% (27,5 мл-
рд руб.) регулятор перечислил в ви-
де имущественного взноса в ВЭБ. По 
всей видимости, именно на эту — 
пока не расписанную часть прибы-
ли регулятора сейчас и рассчитыва-
ют чиновники.

Понять, можно ли взять с находя-
щейся в рецессии экономики еще 
немного налогов, власти хотят до 
принятия крайне болезненных ре-
шений по расходам казны. Напом-
ним, бюджет-2016 должен быть вне-
сен в Госдуму 25 октября, и в бли-
жайшие недели Владимиру Путину 
предстоит выбрать, как индексиро-
вать пенсии, определиться с замо-
раживанием накопительной части 
пенсионных выплат и принять ре-
шение по теме повышения пенси-
онного возраста. Эти и другие раз-
вилки предстоит пройти в рамках 
уже объявленного президентом ре-
шения о сохранении дефицита бюд-
жета-2016 на нынешнем уровне — 
не более 3% ВВП, стремительного 
исчерпания накоплений Резервно-
го фонда и отмечаемой ведомства-
ми невозможности полного выпол-
нения майских указов и поручений 
президента.

Вадим Вислогузов,  
Юрий Барсуков

С полезных ископаемых 
налогов больше не добыть

Крупнейший миноритарий ТГК-2 Prosperity 
Capital добился в суде взыскания $12,8 млн 
убытков в пользу энергокомпании c ее ген-
директора Андрея Королева, экс-гендирек-
тора Владлена Александровича и бывших 
членов совета директоров. Суд отклонил 
большую часть претензий, сочтя единствен-
ной ошибкой бывшего менеджмента непра-
вильный пересчет долларов в рубли в рам-
ках одной из сделок.

Арбитражный суд Ярославской области 28 сен-
тября частично удовлетворил требования мино-
ритариев ТГК-2 о взыскании убытков энергоком-
пании с бывших менеджеров и членов совета ди-
ректоров, рассказал 

”
Ъ“ представитель истцов — 

структур фонда Prosperity Capital Александра Бра-
ниса. Суд взыскал в пользу ТГК-2 $12,8 млн с экс-
гендиректора компании Владлена Александрови-
ча (сейчас — гендиректор «Квадры»), действующе-
го гендиректора ТГК-2 Андрея Королева (ранее — 
глава совета директоров) и еще с четырех бывших 
членов совета директоров. Мотивировочная часть 
решения пока не опубликована.

Принадлежащие Prosperity (владеет 27,2% ТГК-2) 
кипрские Medvezhonok Holdings Limited и Jamica 
Limited подали иски к руководству энергокомпа-
нии в ноябре 2013 года. Они требовали взыскать 
в пользу ТГК-2 5,16 млрд руб. убытков, вызванных 
сделками с Akolyn Investments (Британские Вир-

гинские острова) и кипрской Kardicor в рамках под-
готовки к неудавшейся покупке энергокомпанией 
газодобывающей «Севернефти». ТГК-2 перечислила 
этим двум офшорам аванс 9,6 млрд руб., затем сдел-
ки были расторгнуты, но Acolyn и Kardicor верну-
ли только 2,8 млрд руб., а на оставшуюся сумму на-
числялись слишком низкие проценты. В 2013 году 
эти компании передали ТГК-2 в счет долга (6,9 мл-
рд руб.) 100% Bitar Holdings, владеющей через ком-
панию TE-TO ТЭЦ в Скопье мощностью 220 МВт. По 
мнению миноритариев, все стороны сделок под-
контрольны группе «Синтез», которая, по неофи-
циальной информации, контролирует и саму ТГК-
2, но в «Синтезе» это опровергали.

В июле 2014 года миноритарии увеличили 
исковые требования до 10 млрд руб., указывая на 
неадекватность сделки по обмену долга на ТЭЦ. 
Позже судебные претензии ТГК-2 выросли до 
11,2 млрд руб. и $26 млн.

Но суд первой инстанции фактически не удов-
летворил основных требований Prosperity, свя-
занных с неправомерностью этих сделок. Реше-
ние касается только некорректного курса пере-
вода долларов в рубли при переуступке непо-
гашенного остатка задолженности перед ТГК-
2 от Akolyn к Kardicor. В октябре 2012 года долг 
Akolyn перед ТГК-2 составлял $125,72 млн, но 
ТГК-2 уступила права требования Kardicor, пе-
реведя сумму в 3,55 млрд руб., что минимум на 

$12 млн ниже, чем было бы при переводе сумм 
по курсу ЦБ на дату уступки, поясняют истцы.

В ТГК-2 не готовы детально комментировать ре-
шение, пока не опубликована мотивировочная 
часть. «Но уже очевидно, что суд отклонил все пре-
тензии фонда Prosperity к бывшим членам сове-
та директоров ТГК-2 на сумму 11,2 млрд руб., кото-
рые и составляли предмет иска,— отмечают в ком-
пании.— Иск удовлетворен только во второстепен-
ном нюансе». Курсовую разницу в компании объяс-
няют спецификой отражения в бухучете валютной 
сделки и планируют подать апелляцию.

Такие дела в последние годы не редкость, рас-
суждает управляющий партнер юридической 
фирмы ЮСТ Евгений Жилин. «Отрадно, когда 
руководство компаний привлекают за наруше-
ние обязанностей — возрастает уровень корпо-
ративной ответственности»,— говорит он. Госпо-
дин Жилин напоминает, что наибольшие разме-
ры ущерба взыскивались в случае банкротства 
банков, когда к ответственности привлекались 
и руководители, и акционеры. «Непосредствен-
ной выгоды миноритарии не получают, посколь-
ку ущерб взыскивается в пользу общества, можно 
говорить лишь о косвенной выгоде»,— замечает 
глава финансовых практик юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Игорь Дубов.

Анастасия Фомичева,  
Андрей Райский

Руководству ТГК-2 указали на неверный курс
Суд взыскал с него $12,8 млн

Срыв сроков может быть связан и с 
тем, что миноритарии «Трансаэро» не 
спешат избавляться от акций. Один из 
них — совладелец аэропорта Внуково 
Виталий Ванцев (владеет 4,5% «Тран-
саэро») — сообщил вчера, что для по-
купки компании требуется собрать 
акции основных акционеров и, воз-
можно, миноритариев. По его словам, 
они могут получить акции новой ком-
пании, консолидированной с дочер-
ними перевозчиками «Аэрофлота». Го-
сподин Ванцев назвал два новых дед-
лайна — 1 октября и 1 декабря, когда 
стратегически будет понятна конфи-
гурация и схема санации компании. 
К 1 октября, по его словам, банки, «Аэ-
рофлот» и правительство должны ут-
вердить все договоренности, речь так-
же идет о реструктуризации задол-
женности (для этого создана рабочая 
группа, финансовым консультантом 
выступает Сбербанк).

Источники 
”
Ъ“ в банках-кредито-

рах «Трансаэро» говорят, что закры-
тие сделки не связано напрямую 
с реструктуризацией долга (более 
250 млрд руб.). «Процессы могут ид-
ти параллельно»,— говорит один из 
них. В то же время собеседники 

”
Ъ“ 

отмечают, что мнения кредиторов 
разнятся, а представители «Трансаэ-
ро» не выходят на связь с банками. На 
прошлой неделе руководители деся-
ти банков направили письмо Игорю 
Шувалову, в котором выразили обес-
покоенность возможным списанием 
части долгов «Трансаэро», сообщали 
«Ведомости». Авиакомпания должна 
этим банкам не менее 38,7 млрд руб. 
Они предложили выдать «Трансаэ-
ро» или «Аэрофлоту» синдицирован-
ный кредит с участием кредиторов 
в размере банковских долгов «Тран-
саэро» (около 80 млрд руб.), долги не 
дисконтировать и выдать госгаран-

тии минимум на 50% долга. В секре-
тариате Игоря Шувалова обращение 
не комментируют.

Источники 
”
Ъ“, близкие к ситу-

ации, говорят, что если договорен-
ности с кредиторами будут достиг-
нуты, то государство готово дать га-
рантии под обязательства «Аэроф-
лота», речь может идти о 85 млрд 
руб. Это обсуждалось и при приня-
тии решения по покупке «Трансаэ-
ро». Один из собеседников 

”
Ъ“ го-

ворит, что «тема госгарантий могла 
подниматься в ходе обсуждения са-
нации, но исключительно в рамках 
дискуссии», окончательных реше-

ний по господдержке «Аэрофлота» 
не принято, нет и его обращения.

По мнению главы Infomost Бори-
са Рыбака, если «Аэрофлот» возьмет 
юридически значимые обязательст-
ва по поглощению, то его капитали-
зация упадет, риски возрастут, «что 
может привести к преддефолтному 
состоянию». Наиболее рациональ-
ным выходом эксперт счел бан-
кротство «Трансаэро», а «Аэрофлот» 
и другие компании смогут перевез-
ти ее пассажиров.

Елизавета Кузнецова,  
Ольга Шестопал,  
Егор Попов

«Трансаэро» не смогли упаковать

с1

с1

Его поздравляет генеральный директор, председатель 
правления ПАО «Совкомфлот», председатель совета Рос-
сийской палаты судоходства  Сергей Франк:
— Уважаемый Максим Юрьевич! От имени правления, 
трудового коллектива, капитанов и экипажей судов 
группы компаний «Совкомфлот» сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Российское судоходное сообщест-
во высоко ценит поддержку, которую Минтранс России 
оказывает инициативам, направленным на повышение 
конкурентоспособности российских судоходных пред-

приятий, совершенствование нормативно-правовой ба-
зы морского и внутреннего водного транспорта, что осо-
бенно актуально в контексте развития масштабных про-
ектов на континентальном шельфе Российской Федера-
ции, а также обеспечения эффективного судоходства по 
внутренним водным путям России.

Убежден, что присущие вам профессионализм, целеу-
стремленность, высокое чувство ответственности будут 
и впредь помогать вам в решении сложных задач на по-
сту руководителя транспортной отрасли нашей страны.

Сегодня исполняется 47 лет  
министру транспорта РФ Максиму Соколову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

Потеряв возможность договариваться 
о создании совместных предприятий 
с российскими партнерами, иностран-
ные инфраструктурные компании 
 начали участвовать в московских 
 тендерах самостоятельно. За право 
 построить автотрассу между Калуж-
ским и Боровским шоссе борются ту-
рецкий холдинг Cengiz и итальянская 
группа Salini Impregilo. Консультанты 
не удивляются: получить финансиро-
вание международным компаниям 
сейчас намного легче.

Заявки на строительство автодороги 
Солнцево—Бутово—Видное на юго-западе 
Москвы подали четыре компании, следует 
из  протокола,  опубликованного на 
Zakupki.gov.ru. Лучшую цену — 22,84 мл-
рд руб.— предложила компания «Джен-
гиз» (входит в турецкий холдинг Cengiz). 
«Салини Импереджило С.П.А» — «дочка» 
итальянской Salini Impregilo — готова по-
строить трассу за 25,5 млрд руб. Двое рос-
сийских участников тендера — ПАО «Мо-
стотрест» (94,2% контролируются НПФ 
«Благосостояние» через ОАО «ТФК-Фи-
нанс») и АО «Московская инженерно-стро-
ительная компания» (основными владель-
цами считаются Дмитрий Андреенков и 
Дмитрий Давыдов) — готовы построить 
магистраль за 26,44 млрд и 25,77 млрд 
руб., соответственно.

Тендер на строительство дороги Солнце-
во—Бутово—Видное в восемь полос и про-
тяженностью 7 км власти Москвы объяви-
ли в августе. Начальная максимальная сто-
имость контракта — 26,8 млрд руб. Дорога 
пройдет по территории Новой Москвы и 
должна связать Боровское, Калужское и Ки-
евское шоссе. Максимальный срок прове-
дения работ составляет 34 месяца.

• Турецкая группа Cengiz Holding основа
на в 1980 году, общий объем выполненных 
проектов строительного подразделения 
 компании оценивается в $3,65 млрд, сооб
щается на ее сайте. Самый крупный про
ект — участие в строительстве аэропор
та Стамбула. Одно из подразделений Cengiz 
совместно с корпорацией «Росатом» также 
участвует в проекте по созданию атомной 
электростанции «Аккую» на юге Турции. 
 Компания Salini Impregilo работает в Ита
лии с 1959  года, выручка группы в 2014 году 
составила €4,2 млрд.
Дорога в Новой Москве — не первый до-

рожный проект в России, которым интере-
суются Cengiz Holding и Salini Impregilo. 
Ранее компании подавали заявки на ре-
конструкцию магистрали А101 Москва—
Малоярославец—Рославль с начальной 
стоимостью 19,45 млрд руб. В этом тенде-
ре их конкурентом выступает АРКС, под-
контрольная семье Лавленцевых. Победи-
тель конкурса пока не определен. Предста-

вители Cengiz Holding и Salini Impregilo 
вчера не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Заместитель директора «НЭО Центра» 
Дмитрий Коляков не удивляется, что ино-
странные генподрядчики начали участво-
вать в тендерах самостоятельно, не созда-
вая СП с российскими компаниями. «Ситу-
ации, когда российские игроки привлека-
ли иностранных контрагентов ради компе-
тенции и престижа, сейчас фактически ухо-
дят на второй план»,— поясняет он. На фо-
не снижения доходности проектов в обла-
сти транспортной инфраструктуры делить 
прибыль с партнерами сейчас менее инте-
ресно, в то же время зарубежные компании 
могут конкурировать за счет доступа к ин-
струментам дешевого финансирования и 
хеджирования валютных рисков, добавля-
ет эксперт. Юрист Herbert Smith Frehills 
Яна Иванова соглашается, что прямое учас-
тие в госзаказах — идеальная модель с точ-
ки зрения финансовой эффективности. По 
ее оценкам, средняя доходность дорожных 
проектов варьируется от 10% до 15%. «Ог-
ромная проблема для иностранных частни-
ков — валютные риски, но есть способы 
управления ими: например, в российском 
праве существует норма, позволяющая 
подрядчикам в одностороннем порядке 
требовать увеличения стоимости»,— резю-
мирует госпожа Иванова.

Александра Мерцалова

Иностранцы въезжают в Новую Москву
Дорогу до Видного готовы построить зарубежные генподрядчики

Официальные продажи iPhone 6s 
и iPhone 6s Plus начнутся в России 
с 9 октября, всего через две недели 
 после того, как устройство стало до-
ступно на американском рынке. Уско-
рение легальных поставок товаров 
Apple в Россию, а также высокая ми-
нимальная цена устройства ударили 
по серому рынку. В минувшие выход-
ные в российских интернет-магази-
нах продано лишь несколько сотен 
новых iPhone.

В день старта официальных продаж 
iPhone 6s и iPhone 6s Plus 9 октября смарт-
фоны начнут продаваться в российском 
интернет-магазине Apple, а также в сало-

нах партнеров корпорации — «Вымпелко-
ма», «МегаФона», «Связного», «М.Видео», 
re:Store, сообщили 

”
Ъ“ представители ком-

паний. Предварительные заказы будут 
приниматься с полуночи 2 октября, сказа-
ла представитель «Связного» Мария Заики-
на. Как ожидается, iPhone 6s и iPhone 6s 
Plus будут продаваться в «Евросети», «Эль-
дорадо» и МТС, которые закупают устрой-
ства у посредников.

Согласно пресс-релизу Apple, минималь-
ная стоимость iPhone 6s в России составит 
56 990 руб. за модель с памятью 16 Гб. Смарт-
фон с 64 Гб будет стоить 65 990 руб., а с 128 Гб 
— 74 990 руб. iPhone 6s Plus с аналогичны-
ми объемами памяти будет продаваться за 
65 990 руб., 74 990 руб. и 83 990 руб. соответ-
ственно. Новые iPhone будут продаваться 
как в традиционных цветах — золотистом, 
серебристом и «серый космос», так и в но-
вом цвете «розовое золото».

Презентация iPhone 6s и iPhone 6s Plus 
состоялась в Сан-Франциско 9 сентября. 
Ключевой особенностью нового поколе-
ния iPhone стал сенсорный дисплей с под-
держкой технологии распознавания си-
лы нажатия 3D Touch. Новые iPhone полу-

чили процессор Apple A9, который на 70% 
производительнее, при этом его графика 
на 90% быстрее, а также LTE-чип Qualcomm, 
который поддерживает скорости загрузки 
до 300 б/с.

Новые iPhone поступили в продажу в 
прошлую пятницу, 25 сентября, в США, Ав-
стралии, Великобритании, Германии, Ка-
наде, Китае, Новой Зеландии, Сингапуре, 
Франции, Японии, Гонконге и Пуэрто-Рико. 
И за первые три дня Apple побила собствен-
ный рекорд, продав 13 млн устройств, цена 
которых с операторскими контрактами со-
ставляла от $199 до $499. По данным Hi-
Tech Mail.Ru, iPhone 6s и iPhone 6s Plus поя-
вились в РФ уже в пятницу, и до воскресе-
нья неофициально было импортировано 
менее 500 устройств, из которых продано 
только 350–400 шт.

Сокращение объема продаж «серых» 
iPhone вызвано неблагоприятной экономи-
ческой ситуацией и незначительной вре-
менной разницей между началом мировых 
и российских продаж, считает Михаил Бур-
мистров из агентства «Infoline-Аналитика». 
«По сравнению с ценой смартфона преды-
дущего поколения стоимость нового выро-
сла примерно на 80%, а разница в потреби-
тельских характеристиках несущественна. 
Это негативно повлияет на объемы продаж 
в России»,— отмечает аналитик. В штуках 
продажи iPhone 6s будут на 40% ниже, чем 
продажи iPhone 6, хотя выручка от продаж 
вырастет примерно на 15%, оценивает го-
сподин Бурмистров. Впрочем, ритейлеры 
готовы к спросу на новые iPhone. «Исходя 
из прошлого опыта, мы заказали большую 
партию новых устройств всех объемов па-
мяти и расцветок»,— сообщила представи-
тель «Вымпелкома» Анна Айбашева. Новин-
ки традиционно стартуют в самый высокий 
сезон продаж, напомнила Мария Заикина 
из «Связного».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, лидером на рынке 

смартфонов в России по итогам июля был ос-
новной конкурент Apple — южнокорейская 
Samsung. В топ-3 по выручке входили 
Samsung (25%), Apple (23,4%) и Lenovo (9,3%). 
Кроме того, Samsung продала больше всех 
смартфонов в штучном выражении (18,8%), за 
ней следовала Lenovo (10,8%) и Alcatel (9,2%). 
13 августа Samsung представила собственные 
новинки Samsung Galaxy S6 Edge+ и Galaxy 
Note 5 с дисплеями увеличенного размера. На 
следующий день в России стартовал предза-
каз на Samsung Galaxy S6 edge+ с 32 ГБ встро-
енной флеш-памяти по цене 54 990 руб. В про-
даже смартфоны появились 4 сентября.

Мария Коломыченко

iPhone 6s разменял 
шестой десяток
Его цена в России составит от 57 тыс. руб.

Один из инициаторов огра-
ничений на продажу алкоголь-
ных и безалкогольных энерге-
тиков в Крыму депутат Госсове-
та республики Владислав Ганжа-
ра уверен, что введенные меры 
не нарушают федеральное зако-
нодательство. Крым стал 35-м 
субъектом, принявшим подоб-
ный закон, напомнил он. «Фи-
нальная редакция документа 
прошла экспертизу в главном 
правовом управлении админи-
страции президента, более ком-
петентной юридической про-
верки быть не могло»,— под-
черкнул господин Ганжара. 
«В федеральных законах не за-
писан особый порядок прода-
жи безалкогольных тонизирую-
щих напитков, следователь-
но, принимаемые местными за-
конодательными органами 
власти нормы в противоречие 

с общероссийскими не вступа-
ют, имея законную силу на тер-
ритории конкретных регио-

нов»,— говорит руководи-
тель международно-правовой 
практики коллегии адвокатов 

«Чаадаев, Хейфец и партнеры» 
Анастасия Асташкевич.

Российский рынок безалко-
гольных энергетиков в послед-
ние годы активно развивался, 
следует из данных Euromonitor 
International. Если за 2013 год 
его объем в денежном выраже-
нии вырос на 15,6% к 2012 году, 
то в прошлом году рост составил 
уже 21,3% — до 24,8 млрд руб. В 
натуральном выражении по ито-
гам 2014 года объем рынка уве-
личился на 21,4%, до 175,8 млн л. 
Лидером продаж с долей более 
25% является PepsiCo, по 15,6% 
занимают Coca-Cola и Carlsberg 
(марка Flash), на Red Bull прихо-
дится 6,5%.

В аппарате господина Титова 
уточнили, что обратились к ми-
нистру юстиции после получе-
ния жалобы от Союза произво-
дителей безалкогольных напит-
ков и минеральных вод. В него, 
например, входят компании Red 

Bull (производит одноименный 
напиток), PepsiCo (энергетики 
Drive me и Adrenaline Rush) и 
Coca-Cola (Burn и Powerade). Пре-
зидент союза Дмитрий Петров 
отмечает, что научные исследо-
вания в России и мире показали 
— риски от употребления безал-
когольных тонизирующих на-
питков не превышают последст-
вий потребления кофе. «Нигде в 
мире нет ограничений на прода-
жу такой продукции»,— подчер-
кивает эксперт. Он напомнил, 
что за последние несколько лет в 
Госдуму вносили шесть законо-
проектов о запрете безалкоголь-
ных тонизирующих напитков 
на федеральном уровне, но все 
они получали отрицательный 
отзыв правительства — в итоге 
ни один из них не был принят 
даже в первом чтении.

Анастасия Дуленкова; 
 Вадим Никифоров, 
 Симферополь

Регионы приводят в тонус
с7

13 миллионов 
iPhone 6s  
и iPhone 6s Plus
продала корпорация 
Apple в первые  
три дня продаж —  
с 25 по 27 сентября

ЦИТАТА

На дискотеках или в период 
подготовки к экзаменам 
при помощи «энергетиков» 
наша молодежь рекрути
руется в алкоголики или 
 наркоманы
— Геннадий Онищенко,
бывший глава Роспотребнадзора, 
в ноябре 2012 года («Интерфакс»)



Коммерсантъ   l   Вторник 29 сентября 2015 №178   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

первые лица
11

К 2018 году в Центральном парке 
культуры и отдыха (ЦПКиО) име- 
ни Горького, который является  
одним из самых популярных мест 
в Москве, должен завершиться 
масштабный проект по обновле-
нию. К этому времени будут от-
реставрированы практически все 
находящиеся здесь объекты куль-
турного наследия, а Пушкинская 
набережная должна стать удобной 
для посетителей парка. Гендирек-
тор ЦПКиО имени Горького ОЛЬГА 
ЗАХАРОВА в интервью ”Ъ“ расска-
зала, кто платит за проект и удаст-
ся ли ей завершить задуманное.

— Завтра истекает ваш трудовой 
контракт. Уведомил ли вас депар-
тамент культуры Москвы о про-
длении договора?
— Пока нет.
— По вам не скажешь, что вы го-
товы смириться с неопределенно-
стью. Наверняка наводили справ-
ки относительно своей дальней-
шей работы?
— Нет.
— Тогда прямой вопрос: как у вас 
складываются взаимоотноше-
ния с нынешним руководителем 
департамента Александром Ки-
бовским?
— Не все решения департамента я 
поддерживаю. Поясню: более четы-
рех лет назад мэр изменил статус 
парков, которые превратились из 
бюджетных учреждений культуры в 
автономные учреждения. Здесь клю-
чевое слово «автономные». С одной 
стороны, такой статус дает учрежде-
нию больше полномочий и не при-
ходится каждый шаг согласовывать 
с департаментом. С другой — выше 
моя персональная ответственность 
за результат. Проработав в этой си-
стеме более четырех лет, могу ска-
зать, что это было смелое решение и 
очень правильное.
— Летом в парке были проверки. 
Связано ли это с вашими непро-
стыми взаимоотношениями с де-
партаментом культуры?
— Нас постоянно контролируют: это 
никак не связано с текущей ситуа-
цией. Например, в прошлом году у 
нас прошло 47 проверок, в этом го-
ду — 51. Мы тратим бюджетные сред-
ства — это деньги налогоплательщи-
ков, поэтому проверки — это нор-
мально. Каждый год перед началом 
летнего сезона парк сам иницииру-
ет проверку и приглашает, напри-
мер, специалистов Роспотребнадзо-
ра, чтобы они проконтролировали 
все рестораны и кафе.
— Говорят, что вы сопротивлялись 
установке памятника князю Вла-
димиру в той части Воробьевых 
гор, которая входит в состав пар-
ка. Дескать, это не понравилось де-
партаменту. Так ли это?

— Я отвечу на этот вопрос, как один 
из жителей Москвы, а не как дирек-
тор парка. Мне кажется, имеет смысл 
восстанавливать те памятники куль-
туры, которые у нас уже есть.
— Может ли нынешнее руководст-
во департамента не продлить с ва-
ми трудовой контракт из-за того, 
что вы из команды бывшего главы 
ведомства Сергея Капкова?
— Формально за это не увольняют. Я 
не работаю на конкретных людей — 
будь то Капков или Кибовский. Я ра-
ботаю на москвичей и гостей города, 
которые и оценивают нашу работу. 
Достаточно сказать, что по количеству 
геотегов социальной сети Instagram 
парк Горького вошел в мировую пя-
терку лидеров, обогнав Лувр и Крас-
ную площадь. С одной стороны, это 
может показаться мелочью. Но с дру-
гой — доказательство популярности 
парка среди не только горожан, но и 
иностранных туристов.
— Но это еще говорит о том, что 
парк популярен среди пользовате-
лей соцсетей — а это молодежь и 
люди среднего возраста. Когда-то 
парк Горького был популярен сре-
ди пожилых людей...
— Мы изучали этот вопрос. Скажем, в 
парках «Коломенское» или «Царицы-
но» любят отдыхать люди старшего 
поколения, и ощутимая часть таких 
посетителей — жители близлежащих 
домов. Парк Горького расположен в 
центре города, где никогда не было 
масштабной жилой застройки. Но 
мы предлагаем бесплатно восполь-
зоваться инвентарем для скандинав-
ской ходьбы, специально для пожи-
лых людей в одной из красивейших 
точек Воробьевых гор мы открыли 
физкультурно-оздоровительную пло-
щадку с тренажерами для поддержки 
памяти, зрения и суставов. Есть бес-
платные дни посещения музея и кат-
ка. В конце 20-х годов прошлого сто-
летия, когда был открыт парк, его еще 
называли фабрикой счастливых лю-
дей. Первый директор ЦПКиО Бетти 
Глан (режиссер и журналист.— 

”
Ъ“) су-

мела создать в разрушенной граждан-
ской войной стране настоящий куль-
турно-просветительский центр. По-
сле ее ухода парк уже никогда не бли-
стал мощными экспериментами.
— Но и при вас парк начал прео-
бразовываться...
— Вместо меня здесь мог быть кто 
угодно: управленец высшего уровня 
или крупный частный инвестор, ко-
торому городские власти согласились 
бы отдать парк. Но в любом случае без 
политической воли не случились бы 
масштабные изменения в парке Горь-
кого. Четыре года назад мэр дал воз-
можность свободно и творчески раз-
вивать грандиозный проект. Появи-
лась мода на отдых. Парк стал тем са-
мым местом, в котором так нужда-
лись москвичи. Мы опирались на 

поддержку всех департаментов пра-
вительства Москвы. В разработке кон-
цепции обновления парка помогал 
Александр Мамут (основатель и ин-
вестор института медиа, архитекту-
ры и дизайна «Стрелка».— 

”
Ъ“) и Илья 

Осколков-Ценципер (еще один осно-
ватель «Стрелки».— 

”
Ъ“). Помню, ког-

да я только пришла работать в ЦП-
КиО, мало кто верил, что одно из исто-
рических для столицы мест преобра-
зится. И тогда убедить их, что парк 
Горького станет лучшим городским 
пространством, было невозможно. 
Я также прекрасно помню то время, 
когда пришла к Сергею Капкову, ко-
торый на тот момент руководил ЦП-
КиО имени Горького, и попросилась в 
его команду. При мне стартовала кон-
цепция обновления парка Горького: 
завершить ее реализацию необходи-
мо в 2018 году — как раз к чемпиона-
ту мира по футболу.
— Каким будет парк к этому вре-
мени?
— В следующем году мы завершим 
три знаковых проекта для парка. Пер-
вый — реконструкция Пушкинской 
набережной, которая станет единой 
территорией, соединяющей Крым-
скую набережную и парк Горького. 
Сейчас при выходе с Крымской набе-
режной попадаешь на огромный ас-
фальтовый плац. Здесь мы кроме ска-
меек установим зонты: пожилые лю-
ди не могут долго находиться на сол-
нце. Кроме того, на Пушкинской на-
бережной планируется высадить 158 
различных деревьев и кустарников.
— Кстати, у велосипедистов есть 
претензии к велодорожкам вдоль 
Пушкинской набережной. Из-за 
огромного числа посетителей, осо-
бенно в выходные дни, соблюдать 
правила там сложно.
— Я полностью согласна с этими пре-
тензиями. Сейчас там не велодорож-
ка, а асфальт с разметкой. Создание 
современной велодорожки, где будет 
комфортно велосипедистам, скейте-
рам и тем, кто катается на роликах,— 
еще один из пунктов концепции об-
новления парка.
— Как еще будет меняться цент-
ральная часть парка?
— Появится семейный центр разви-
тия интеллекта, техники развития 
памяти и размышления, ландшафт-
ный парк, многофункциональный 
спортивный центр, который будет ра-
ботать круглый год. На этой террито-
рии также появится множество тема-
тических детских площадок. Из пар-
терной части парка должны исчез-
нуть временные строения, посколь-
ку они не предусмотрены в генераль-
ном плане. В свое время мы вынужде-
ны были построить такие объекты: 
нам приходилось размещать рестора-
ны и кафе, так как помещения капи-
тального строительства, принадлежа-
щие парку, незаконно занимали арен-
даторы, с которыми мы разрывали до-
говоры через суд.
— У вас была идея отреставриро-
вать Ленинскую площадь, которая 
находится сразу же за централь-
ным входом в парк. Как реализует-
ся этот проект?
— Сам вход мы отреставрировали и 
приспособили под современное ис-
пользование. Например, мы сделали 
смотровую площадку на крыше глав-
ного входа. В самом здании главного 
входа открыли лекторий и музей исто-
рии парка Горького, где, например, 
можно узнать, почему Нескучный сад 
(входит в состав парка.— 

”
Ъ“) называ-

ется именно так, какие объекты куль-
турного наследия там сохранились. В 
музее также можно узнать, что в конце 
1920-х годов — в первый день откры-
тия парка — он снова закрылся на ре-
монт из-за огромного количества по-
сетителей, которые вытоптали все во-
круг. Также можно совершить вирту-
альный прыжок с парашютной выш-
ки, которая стояла когда-то недалеко 
от здания дирекции парка. А еще есть 

рукописи фельетона Ильфа и Петрова 
«Веселящаяся единица», рассказыва-
ющего, как москвичей учили культур-
но отдыхать. Реставрация Ленинской 
площади — второй проект в концеп-
ции по обновлению парка.
— А какой третий проект?
— Капитальный ремонт Большого 
Голицынского пруда. Что такое ре-
монт пруда? Можно, конечно, очи-
стить дно от ила до идеального со-
стояния, но это нарушит всю экоси-
стему и обойдется слишком дорого. 
Нужно ли это налогоплательщикам, 
увидят ли они эти изменения? Нет. 
Поэтому никакого осушения пруда 
не будет. Мы укрепим берега, восста-
новим гранитное мощение по пери-
метру, отремонтируем балюстраду, 
озеленим его, не разрушая экосисте-
му. Пруд должен быть одной из досто-
примечательностей парка.
— До 1940-х годов посреди пруда 
была сценическая площадка с «во-
дяным занавесом». Планируется 
ли воссоздать этот объект?
— Мы долго изучали вопрос. Конеч-
но, очень хотелось вернуть пруду пер-
воначальный облик, но это невозмож-
но. На острове растут вековые дере-
вья, живет много разных птиц, кото-
рые весной там гнездятся. Так что «во-
дяной занавес» сейчас там не к месту.
— Все ли находящиеся в парке объ-
екты культурного наследия отре-
ставрированы?
— Нет. Осталось еще отреставриро-
вать полуарки, расположенные по бо-
кам от главного входа: их еще назы-
вают циркумференции. Мы плани-
руем открыть здесь выставочные пло-
щади. Мэр эту идею поддержал, выде-
лил средства, и они будут восстанов-
лены в следующем году.
— Как вы оцениваете темпы об-
новления парка?
— В парке Горького сейчас сделано 
65% от задуманного. Осталось совсем 
чуть-чуть. Сейчас в принципе цель 
видна. Она, образно выражаясь, на 
расстоянии вытянутой руки. Мас-
штабное преобразование парка на-
до довести до конца. Ведь без этого 
легко может произойти откат назад 
— и тогда окажется, что почти пяти-
летний труд многих специалистов и 
бюджетные средства были потраче-
ны напрасно.
— Учитывая, что в парке Горько-
го многолюдно, особенно в выход-
ные, то и его доходы должны ра-
сти. Это так?
— Многолюдность — это как плюс, 
так и огромный минус. Например, в 

прошлом году у нас побывало 12 млн 
человек, в то время как в позапрош-
лом году эта цифра чуть превышала 
8 млн. Теперь по поводу финансовых 
показателей. В 2011 году, когда новая 
команда только пришла в парк, до-
ходы от предпринимательской де-
ятельности составили 135 млн руб., 
через год — 343 млн руб., по итогам 
2014 года — уже 755 млн руб. То есть 
за четыре года доходы ЦПКиО увели-
чились почти в пять раз. В этом го-
ду 305 млн руб., заработанных на-
ми, уже пошли на развитие парка. В 
следующем году примерно 0,5 млрд 
руб. планируется реинвестировать 
на реализацию утвержденной кон-
цепции обновления.
— У вас есть планы выйти на уро-
вень полной самоокупаемости и 
насколько велика зависимость от 
траншей из городского бюджета?
— Парк с 2013 года уже самоокупаем. 
Относительно бюджетных средств я 
приведу вам такую статистику: если 
в 2012 году в структуре наших расхо-
дов 74% приходилось на долю бюд-
жетных денег, а 26% — на собствен-
ные деньги, то в 2014 году этот пока-
затель составил 54% и 46% соответст-
венно. По итогам 2015 года мы рас-
считываем выравнять объем бюд-
жетных и собственных средств в 
структуре расходов. Сейчас почти 
99% коммунальных платежей парк 
платит из заработанных денег.
— Источник собственных средств 
парка — арендные платежи от ре-
стораторов, которые открыли в 
парке свои заведения?
— Не только. У нас работают пункты 
проката велосипедов, катамаранов, 
веломобилей. Парк также зарабатыва-
ет за счет спонсорских средств. Вы на-
верняка видели в ЦПКиО всевозмож-
ные спортивные мероприятия. Это и 
есть спонсоры. Но мы четко подходим 
к выбору таких акций. Прежде чем со-
гласовать их, я лично сама вниматель-
но изучаю предлагаемую организато-
рами концепцию мероприятий. По 
нашим газонам можно ходить, зани-
маться на них спортом, устраивать 
пикники, но нельзя ставить сцены и 
палатки для продажи еды. Потом эти 
газоны не восстановить.
— Вы сказали, что парк зарабаты-
вает 755 млн руб., а больше может?
— Думаю, это предел. Конечно, мож-
но поставить перед собой цель увели-
чить доход парка до 1 млрд руб. и вы-
ше. Но это палка о двух концах. Мож-
но открыть больше точек общепита 
— это первое, что приходит на ум лю-

бому менеджеру, потому что это один 
из простых путей. Парк функциони-
рует в режиме «ручного управления», 
и здесь основной актив — атмосфера, 
созданная для людей творческих, ув-
леченных, динамичных. Исчезнет ат-
мосфера — уйдут люди. Вспомните, 
каким парк был в 2009–2010 годах. 
Сплошные шашлычные, кафе и мо-
рально устаревшие аттракционы. Од-
нако странным образом основной до-
ход парку обеспечивали не общепит 
и не развлекательная инфраструкту-
ра. В 2010 году, когда парк находился 
в запущенном состоянии и им управ-
ляла другая команда, его доход со-
ставил около 117 млн руб., из кото-
рых примерно 65 млн руб.— выруч-
ка от платного входа. Сергей Семено-
вич (Собянин.— 

”
Ъ“) первым делом в 

2011 году отменил платный вход — 
это городское пространство, оно при-
надлежит гражданам, которые и так 
платят налоги и за отдых в городском 
парке платить не должны.
— Но вы не собираетесь откры-
вать большее количество точек 
общепита?
— Больше нет. По моему мнению, 
их и так много. Больше упор делаем 
на малых предпринимателей, чем 
на сетевые рестораны. Для малых 
предпринимателей это не имидже-
вая история: для них это бизнес и они 
всегда борются за клиента. В управле-
нии таким учреждением важна не ло-
яльность, а профессиональное управ-
ление. Моя принципиальность хоро-
шо известна всем арендаторам парка.
— Вы помните свои первые ощу-
щения, когда пришли на работу в 
парк Горького?
— Это было начало апреля 2011 го-
да. Тогда была поздняя весна, в цент-
ральной части парка были огромные 
горы почерневшего снега. А на пло-
щади у фонтана — куча совершенно 
неприятного вида точек общепита, 
тиров и сувенирных лавок. На фоне 
такого нагромождения я даже не сра-
зу заметила фонтан. На тот момент в 
парке насчитывалось 140 незакон-
ных кафе и около трех десятков объ-
ектов капитального строения, кото-
рые не были легализованы докумен-
тально. То есть эти объекты не были 
оформлены, как и полагалось, в соб-
ственность города. Прошло четыре 
года — и о парке Горького пишут в за-
рубежных путеводителях, у нас сни-
маются фильмы и проходят самые 
интересные в Москве мероприятия.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Я не работаю на конкретных людей»
Гендиректор парка Горького Ольга Захарова о взаимоотношениях с властями и об атмосфере для творческих людей

По нашим газонам можно ходить,  
заниматься на них спортом, устраивать  
пикники, но нельзя ставить сцены  
и палатки для продажи еды

По количеству геотегов социальной  
сети Instagram парк Горького вошел  
в мировую пятерку лидеров, обогнав Лувр  
и Красную площадь

В парке Горького сейчас сделано 65% от заду-
манного. Осталось совсем чуть-чуть. Сей-
час в принципе цель видна. Она, образно вы-
ражаясь, на расстоянии вытянутой руки

Д О С Ь Е П А Р К  Г О Р Ь К О Г О

Центральный парк культуры и отдыха (ЦПКиО) имени Горького основан в 1928 году. Находится  
в ведении департамента культуры Москвы. Площадь — 119 га. В течение XX века парк неодно-
кратно реконструировался, однако в 1990-е годы большая часть его архитектурного наследия 
пришла в упадок, а территорию парка занял развлекательный комплекс «Чудо-град». К 2010 году 
износ объектов ЦПКиО достигал 85%. В марте 2011 года началась масштабная реконструкция, 
около 100 аттракционов и незаконных объектов были демонтированы, уложено более 2 тыс. 
кв. м асфальта, разбито 1,9 га газонов. Вход в парк стал бесплатным и круглосуточным, были 
открыты кинотеатр, пляж, велодорожки, экоклуб, спортивные клубы. Общая стоимость рекон-
струкции оценивалась в $2 млрд. С 2012 года в ЦПКиО работает центр современного искусства 
«Гараж», открыт зимний каток площадью 18 тыс. кв. м. Планируется, что реконструкция парка 
завершится к 2018 году. По оценкам дирекции, за пять лет посещаемость ЦПКиО выросла  
в десять раз и сейчас составляет более 40 тыс. человек в будние дни и 250 тыс.— в выходные.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З А Х А Р О В А  О Л Ь Г А  В И К Т О Р О В Н А

Родилась 13 декабря 1976 года в Москве. В 1999 году окончила Московскую академию при-
кладной биотехнологии по специальности «инженер-технолог». После окончания учебы стала 
соучредителем ООО «Агентство необычных приключений», занимавшегося туристической 
деятельностью. В 2002–2005 годах работала на радиостанции «Серебряный дождь». С 2005  
по 2008 год была руководителем дома моды Mia Shvili. Затем принимала активное участие  
в создании и запуске в эфир телеканала «Дождь», в котором до 2011 года занимала должность 
исполнительного директора. С марта по октябрь 2011 года — исполнительный директор Цент-
рального парка культуры и отдыха (ЦПКиО) имени Горького. 1 октября 2011 года стала второй 
в истории женщиной—директором ЦПКиО (первой была Бетти Глан в 1930–1937 годах).
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ГАЛА БАЛЕТ

Прошедший XXI век
В Москве выступили «Звезды балета XXI века»

ТЕННИС

Мария Шарапова вернулась на 163 минуты
Экс-первая ракетка мира из-за новой травмы  
не доиграла первый за два с половиной месяца матч

«ФОРМУЛА-1»

Renault сделала шаг назад
Компания покупает команду Lotus, которую сама же продала пять лет назад

На сцене Кремлевского дворца 
состоялся шестой Kremlin Gala 
«Звезды балета XXI века», отли-
чавшийся от предшествующих 
полным отказом от концепту-
альности и державным патри-
отизмом. С подробностями — 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Роскошно изданный буклет от-
крывается приветствиями пяти го-
сударственных мужей (от министра 
иностранных дел Сергея Лаврова до 
гендиректора «Ростеха» Сергея Чеме-
зова), поддержавших мероприятие 
морально и материально. Все они 
рассказывают, чем ценен этот между-
народный гала. Общее мнение сфор-
мулировал управделами президента 
Александр Колпаков. «С особым чув-
ством гордости за нашу державу» он 
акцентирует внимание на номерах, 
«посвященных празднованию 70-ле-
тия Победы» и «отдающих дань памя-
ти великой Майи Плисецкой», а так-
же гарантирует «великолепные впе-
чатления от встречи с любимыми ар-
тистами, от просмотра классических 
постановок и премьер». Таким обра-
зом, концепцию «Звезд XXI века», не-
когда решивших ознакомить (и дей-
ствительно знакомивших) Москву со 
свежими мировыми достижениями 
и новыми именами, высокие покро-
вители развернули на 180 градусов 
— чтобы все было как во времена их 
счастливой советской молодости.

Так и случилось: тем, кому за 
шестьдесят, ничто не мешало полу-
чать «истинное наслаждение». По-
казали фрагмент из давнего (впро-
чем, переработанного) «Реквиема» 
Моцарта в постановке Бориса Эйф-
мана — хореографа, в любви к кото-
рому народ и власть имущие едины. 
В концертном варианте кордебалет-
ные массы сначала демонстрирова-
ли сплоченность и веру (смыкались 
в тесный круг и воздевали руки к не-
бесам), а под конец — волевой порыв 
к счастливому будущему (кружились, 
водили хороводы и подпрыгивали на 
фоне голубого неба в легких облач-
ках). Середина балета повествовала о 
частном, но общезначимом. Челове-
ка в светлой одежде (возможно, твор-
ца) грубо разлучал со светлой женщи-
ной (возможно, музой) зловещий че-
ловек в черном пальто. Творец, воз-
можно, умер (по крайней мере вытя-
нулся и лег на спину), но был достой-
но оплакан и даже возрожден к веч-
ной жизни женщиной в черном (то 
ли матерью, то ли Родиной).

«К 70-летию Великой Победы» по-
казали номер «Баллада» на музыку 
Юсупова, Рахманинова и песни из 
кинофильма «Офицеры», поставлен-
ный Аллой Сигаловой со свойствен-
ной ей кокетливой угловатостью. 
Используя приемы 1980-х годов (сто-
пы утюжками, коленки уголками и 
плечики вешалкой), хореографиня 
сочинила три симультанных и над-
рывных дуэта-прощания на фоне 
кинокадров пикирующих бомбар-
дировщиков и анимации в виде чер-
ного листопада. Задействованные в 
«Балладе» ведущие солисты Большо-
го театра танцевали с большой ак-
терской самоотдачей, почти со сле-
зами, однако (помимо государствен-
ной важности) единственной ценно-
стью этого произведения можно счи-
тать идеально выворотный, порази-
тельно красивый a la seconde (нога, 
поднятая в сторону) Ольги Смирно-
вой. Этой хрустальной балерине Ал-
ла Сигалова оставила классические 
па, в отличие от ее менее везучих 
коллег Нины Капцовой и Анастасии 
Меськовой, которым пришлось при-
нимать позы препарированных ля-
гушек, воздетых к небесам уходящи-
ми на войну партнерами.

«Номером в честь Майи Плисец-
кой» оказался вечный «Умирающий 
лебедь»; главная народная артистка 
России Ульяна Лопаткина исполнила 
его с большим чувством собственно-
го достоинства, очистив 100-летнюю 
фокинскую миниатюру как от дека-
дентских излишеств Анны Павло-
вой, так и от экспрессионизма Майи 
Плисецкой и выведя минималист-
скую формулу бестрепетной гибели.

Другой всенародно любимый ар-
тист Иван Васильев вместе с женой 
Марией Виноградовой станцевали ду-
эт из «Шехеразады», который и рань-
ше трудно было назвать фокинским, 
а теперь уж совсем невозможно, по-

скольку погрузневший кумир балето-
манов ввернул туда собственные трю-
ки, за которые его и обожают фанаты. 
Что ж, тройной содебаск был высок и 
бесшумен, круг jete en tournant — на-
порист и стремителен, пируэт вышел 
аж в десять оборотов, и все это слегка 
взбодрило унылую любовную сцену, 
которую красивая партнерша Ивана 
избавила от всяких признаков эро-
тизма, сосредоточившись на задира-
нии ног во всех направлениях.

В качестве главного иностранного 
дара фигурировало «Болеро» Мориса 
Бежара, ради которого организато-
ры гала привезли в Москву 19 арти-
стов Bejart Ballet Lausanne. По чести, 
«Болеро»-то и надо было посвятить 
Майе Плисецкой — с этим шедев-
ром москвичи ознакомились в 1978 
году именно благодаря этой вели-
кой женщине, пробившей разреше-
ние в самых верхах и гениально стан-
цевавшей крамольный балет в Боль-
шом на 35-летие своей творческой 
деятельности. Нынешний кремлев-
ский гала обошелся без пассионари-
ев: исполнявший партию Мелодии 
Жюльен Фавро далеко не юноша, от-
крытым темпераментом похвастать-
ся не может, однако танцевал с со-
бранной истовостью и великим пи-
ететом к танцевальному тексту. К по-
следней четверти балета его физиче-
ские силы стали иссякать, зато явное 
изнурение солиста придало «Болеро» 
нежданно политический оттенок: в 
Кремле прозвучала притча про ли-
дера, взвалившего на себя непосиль-
ный груз власти, разбудившего дре-
мавший народ, надорвавшегося под 
прессом власти и затоптанного неу-
правляемой толпой.

Среди иностранных артистов до-
минировал обожаемый итальянца-
ми и привечаемый остальным миром 
премьер «Ла Скала» и Американского 
балетного театра Роберто Болле — ат-
лет, красавец и прирожденный «клас-
сик», в свои 40 лет сохранивший от-
личную форму и юношеское обаяние, 
но так и не наработавший актерских 
навыков. Фрагмент из «Арлезианки», 
психодрамы Ролана Пети 43-летней 
давности, он со своей партнершей 
Мидзукой Уэно станцевал как клас-
сическое па-де-де — без намека на те-
лесные и душевные безумства. Номер 
«Прототип», поставленный для него 
хореографом Массимилиано Вольпи-
ни, и не предполагал перевоплоще-
ния — это был оммаж самому Болле, 
подчеркивающий его вневременное 
совершенство. Полуобнаженный ар-
тист представал и леонардовским че-
ловеком Возрождения, и прекрасным 
инструментом, идеально выполняю-
щим основные движения экзерсиса, 
и академическим принцем, и роман-
тическим героем, и драмбалетным 
Ромео, и даже форсайтовским сверх-
человеком — и все это с одинаковой 
приятностью. Видео на заднике дро-
било и множило образ очарователь-
ного Болле, как бы намекая, что толь-
ко виртуальные двойники артиста 
могут составить ему конкуренцию.

Единственным диссонансом, до-
пущенным на этом старорежимном 
гала, оказался уже знакомый Москве 
номер «Диван» израильско-голланд-
ского хореографа Ицика Галили, ис-
полненный солистами Берлинской 
государственной оперы. В этом по-
луакробатическом анекдоте арти-
сты практически не слезают с дива-
на, а хореографический текст произ-
носится дважды: в первый раз к неу-
ступчивой девице пристает настыр-
ный кавалер, во второй раз уже он 
сам подвергается домогательствам 
весьма решительного гея. Аншлаго-
вый зал Кремля, переполненный «не-
забываемыми эмоциями» от встречи 
с прекрасным, поначалу не знал, как 
реагировать, но все же расслабился и 
принял номер благосклонно — как 
детскую шалость. Не исключено, од-
нако, что кому-то из высоких покро-
вителей «Звезд XXI века» диванные 
радости показались слишком легко-
мысленными. Так что не стоит удив-
ляться, если на следующий год вме-
сто гала нам покажут «Лебединое озе-
ро» с «любимыми артистами».

Главными жертвами военной 
«Баллады» Аллы Сигаловой 
стали ведущие артисты  
Большого театра    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Французский автомобильный 
концерн Renault вернется в «Фор-
мулу-1» в качестве самостоя-
тельного игрока. Вчера компания 
подписала соглашение о наме-
рениях с владельцами команды 
Lotus, согласно которому Renault 
получит контрольный пакет «ко-
нюшни» и тем самым спасет ее от 
представлявшегося почти неиз-
бежным банкротства. Решение 
Renault вновь обзавестись завод-
ской командой повлияет и на бу-
дущее Red Bull, за которую вы-
ступает Даниил Квят.

Вчера концерн Renault и компа-
ния Genii Capital, владеющая ко-
мандой «Формулы-1» Lotus, объяви-
ли о подписании соглашения о на-
мерениях. В нем Renault деклари-
рует стремление в течение следу-
ющих нескольких недель приобре-
сти контрольный пакет бумаг Lotus. 
Финансовые детали сделки офи-
циально не разглашаются, но ра-
нее сообщалось, что Renault полу-
чит 65% акций Lotus F1, 25% акций 
останутся у главы Genii Capital Же-
рара Лопеса, а еще 10% получит че-
тырехкратный чемпион мира Ален 
Прост, выступающий в роли по-
сла Renault. Реализация такой схе-
мы означает, что де-факто Renault 
будет контролировать три четвер-
ти бумаг команды. Отметим также, 
что Renault, по сути, возвращается в 
бизнес, из которого сама же вышла 
в 2010 году, когда продала сущест-
вовавшую на тот момент заводскую 
команду господину Лопесу, пред-
почтя вместо этого сконцентриро-
ваться на поставках моторов дру-
гим «конюшням».

Что касается стоимости сделки, 
то она, если верить источникам в 
британских СМИ, будет необреме-
нительной для Renault. Фактически 
команда покупается в рассрочку. 
Первый платеж составит £7,5 млн. 
В дальнейшем Genii Capital на про-
тяжении десяти лет будет получать 
по £5,75 млн в год. То есть в общей 
сложности Lotus F1, которая, очевид-
но, будет переименована в Renault, 
оценена в £65 млн.

Для «Формулы-1», в которой бюд-
жеты топ-команд исчисляются сот-
нями миллионов, £65 млн, да еще 
с десятилетней рассрочкой,— день-
ги небольшие. Но тут следует учиты-
вать, что Lotus F1, по сути, банкрот. 
Только по налогам и отчислениям 
в соцфонды команда, базирующа-
яся в Великобритании, задолжала 
£2,7 млн. Вчера вопрос об этих дол-
гах должен был рассматриваться в 
суде, и, если бы не подоспевшее как 
раз вовремя заявление о скорой про-
даже команды, в ней было бы вве-
дено внешнее управление. О глуби-
не финансового кризиса, в который 
угодила Lotus F1, может свидетель-
ствовать и то, что во время Гран-при 
Японии в минувшие выходные со-
трудники команды питались в госте-
вых ложах, куда их пустили по лич-
ному распоряжению генерального 
промоутера «Формулы-1» Берни Эк-
клстоуна. А все потому, что мотор-хо-
ум команды был закрыт, поскольку 
у ее владельцев не нашлось £27 тыс., 
чтобы заплатить организаторам 
японского этапа.

Приход в Lotus F1 столь крупно-
го инвестора, как Renault, в суще-
ственной мере решит спортивные 

проблемы команды. У Renault боль-
шой опыт выступлений в «Форму-
ле-1». В том или ином качестве ком-
пания задействована в самой пре-
стижной гоночной серии мира с 
1977 года. За это время ей удалось в 
общей сложности 11 раз выиграть 
чемпионат — дважды титулы до-
ставались пилотам заводской ко-
манды и еще девять раз чемпиона-
ми становились представители «ко-
нюшен», использовавших моторы 
Renault. Нет сомнений и в том, что 
разрешатся и финансовые сложно-
сти Lotus. Ведь помимо выплат, при-
читающихся Жерару Лопесу, новый 
владелец намерен обеспечить фи-
нансирование «конюшни», сопоста-
вимое с уровнем топ-команд. Такой, 
например, как Red Bull, сотрудниче-
ство с которой принесло Renault че-
тыре чемпионских титула.

К слову, решение Renault сделать 
ставку на продвижение заводской 
команды непосредственно влияет 
и на перспективы упомянутой Red 
Bull, за которую выступает россий-
ский гонщик Даниил Квят. Фактиче-
ски вчерашние события ставят точ-
ку во взаимоотношениях Renault и 
Red Bull. Они и без того были на гра-
ни разрыва, потому что в Red Bull 
были недовольны тем, что фран-
цузские силовые установки по ха-
рактеристикам не дотягивают до 
моторов Mercedes и Ferrari, но ми-
зерный шанс на то, что развод хотя 
бы будет отложен, сохранялся. Бы-
ла надежда на то, что Red Bull как-
нибудь перетерпит 2016 год, а за-
тем вступит в альянс с Volkswagen. 
Теперь и ее нет. И не только ввиду 
решения Renault, но и потому, что 

Volkswagen угодила в эпицентр 
скандала с подтасовкой данных по 
выбросам ее дизельных моторов, 
который может стоить компании 
миллиарды долларов. То есть нем-
цам сейчас явно не до «Формулы-1».

Более того, Red Bull может столк-
нуться с еще большими проблема-
ми, если разговоры о том, что вслед 
за Renault уйдет и давний партнер 
автопроизводителя Total (вполне 
логично, что именно французский 
нефтегазовый концерн сменит в 
Lotus венесуэльскую PDVSA, еже-
годный взнос которой в бюджет ко-
манды составлял $50 млн), имеют 
под собой основание.

У Red Bull остается все меньше 
времени, чтобы решить свои про-
блемы. Ключевым остается вопрос 
с моторами. Mercedes, напомним, в 
их поставке отказала. Ferrari вроде 
бы не прочь продать двигатели, но в 
спецификации 2015 года, то есть да-
же слабее, чем те, что будет получать 
середнячок чемпионата — Sauber. 
Неудивительно, что руководитель 
команды Red Bull Кристиан Хорнер, 
ранее называвший ситуацию с мо-
торами сложной, в Японии охарак-
теризовал ее уже как критическую. 
По его словам, времени на принятие 
решения почти не осталось, а уго-
ворить владельца Red Bull Дитриха 
Матешица, пошедшего на разрыв c 
Renault и осложнившего перегово-
ры с другими поставщиками свои-
ми ультимативными заявлениями 
(господин Матешиц грозится увес-
ти и Red Bull, и Toro Rosso из «Форму-
лы-1»), смягчить позицию, господи-
ну Хорнеру, вероятно, не по силам.

Александр Петров

Долгожданное возвраще-
ние Марии Шараповой по-
сле травмы ноги получи-
лось крайне неудачным. 
Повредив теперь уже ле-
вую руку в ходе своего 
первого же матча на тур-
нире в китайском Ухане, 
россиянка была вынужде-
на досрочно отказаться 
от продолжения борьбы. 
Насколько серьезна но-
вая травма, сказать слож-
но. Во всяком случае, по-
ка выступления первой 
ракетки страны на не-
скольких осенних турни-
рах, в том числе в финале 
Кубка федерации Чехия—
Россия, находятся под во-
просом.

Возобновление Марией 
Шараповой турнирной пра-
ктики было обречено стать 
наиболее интригующим со-
бытием нынешней теннис-
ной недели. Ведь с тех пор, 
как 9 июля она проиграла 
Серене Уильямс в полуфина-
ле Wimbledon, прошло два 
с половиной месяца. За это 
время публика, причем не 
только российская, успела 
соскучиться по самой попу-
лярной теннисистке мира. К 
слову, по количеству подпис-
чиков в Facebook (15 с лиш-
ним миллионов) Мария Ша-
рапова на данный момент 
опережает всех без исключе-
ния коллег по профессии, в 
том числе главных мужских 
суперзвезд — Роджера Феде-
рера и Рафаэля Надаля.

Дополнительное внима-
ние к долгожданному со-
бытию вызывал тот факт, 
что Мария Шарапова была 
включена в предваритель-
ный состав сборной России 
на ноябрьский финал Кубка 
федерации против коман-
ды Чехии, который капитан 
российской команды Анас-
тасия Мыскина объявила 
буквально на днях. Разуме-
ется, за шесть недель, оста-
ющихся до этого поединка, 
еще многое может произой-
ти, и пока еще не факт, что 
в Прагу в итоге отправятся 
именно Мария Шарапова, 
Екатерина Макарова, Анас-
тасия Павлюченкова и Еле-
на Веснина. Тем не менее на 
данный момент свой выбор 
Анастасия Мыскина сдела-
ла. А это значит, что каждое 
выступление теннисисток 
из перечисленной выше 
четверки мы обязаны рас-
сматривать в том числе и 
через призму предстояще-
го финала.

Для возвращения после 
травмы ноги, помешавшей 

Марии Шараповой высту-
пить в Торонто, Цинцин-
нати и на US Open, росси-
янка выбрала турнир в ки-
тайском Ухане, где перво-
начально выступать не пла-
нировала, но затем полу-

чила wild card. Это состяза-
ние появилось в календаре 
Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) в прошлом году 
и входит в число 13 круп-
нейших женских турниров, 
включая чемпионаты Боль-
шого шлема.

Первый круг Мария Ша-
рапова, как вторая сеяная, 
пропускала. Во втором же ей 
досталась в соперницы чеш-
ка Барбора Стрицова. Эта не-
высокая (всего 164 см), но 
быстрая и упорная тенни-
систка еще в марте входила в 

число 20 лучших в мире, сей-
час находится в рейтинге на 
41-м месте, а в сборной Че-
хии является запасной. Ма-
рия Шарапова обыгрывала 
ее дважды, правда, преды-
дущая их встреча состоялась 
уже довольно давно — пять 
лет назад на Wimbledon.

Начало встречи внушало 
болельщикам Марии Шара-
повой оптимизм. Действо-
вала российская теннисист-
ка довольно лихо, несколь-
ко раз удачно использова-
ла укороченные удары, хо-

тя по некоторым эпизодам 
можно было сделать вывод, 
что игровой практики ей 
все-таки не хватает.

Прежде чем выиграть 
на тай-брейке первую пар-
тию, россиянка упустила аж 
семь сетболов, в том числе 
пять — в девятом гейме на 
своей подаче. Во втором сете 
Марии Шараповой снова не 
удалось удержать добытое 
поначалу преимущество, но 
тут тай-брейк она уже проиг-
рала. В итоге пришлось иг-
рать третью партию — и уже 
после первого гейма росси-
янке понадобилась помощь 
врача. Доктор заботливо ос-
мотрел ее левую руку, про-
щупал запястье и предпле-
чье и, судя по выражению 
его лица, не сказал ей ни-
чего утешительного. А вско-
ре, после 2 часов 43 минут 
борьбы при счете 2:1 в свою 
пользу, Мария Шарапова от-
казалась от продолжения 
игры. Что ее ждет в ближай-
шем будущем, абсолютно 
неясно. Впрочем, на пресс-
конференции теннисист-
ка заявила, что ее главны-
ми приоритетами в конце 
сезона остаются итоговый 
турнир в Сингапуре и фи-
нал Кубка федерации. А вот 
крупное состязание в Пеки-
не, на котором Марии Шара-
повой, по идее, нужно защи-
щать свой прошлогодний 
титул, ей, вполне возможно, 
придется пропустить.

Евгений Федяков

Турнир WTA категории Premier в Ухане (Китай)
Призовой фонд — $2,2 млн
Первый круг. Белинда Бенчич (Швейцария, 11)—Айла Томлянович (Хорватия) 7:5, 7:5. Каролина Гарсия (Франция)—Сара Эр-
рани (Италия, 16) 6:7 (4:7), 6:4, 6:2. Мэдисон Кис (США, 14)—Магдалена Рыбарикова (Словакия) 6:2, 4:6, 7:6 (7:4). Ана Иванович 
(Сербия, 9)—Александра Дулгеру (Румыния) 6:1, 6:3. Роберта Винчи (Италия, 15)—Данка Ковинич (Черногория) 5:7, 6:1, 6:3.

Второй круг. Барбора Стрицова (Чехия)—Мария Шарапова (Россия, 2) 6:7 (1:7), 7:6 (7:4), 1:2, отказ. Каролина Плишкова 
(Чехия, 8)—Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия) 7:6 (7:4), 5:7, 7:6 (7:5).

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 145 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9420. 3 (3). Энди Маррей (Великобрита-
ния) — 8730. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 6005. 5 (5). Томаш Бердых (Чехия) — 5050. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 
4945. 7 (7). Рафаэль Надаль — 3770. 8 (8). Давид Феррер (оба — Испания) — 3695. 9 (9). Милош Раонич (Канада) — 2950. 10 (10). 
Жиль Симон — 2665. 11 (11). Ришар Гаске (оба — Франция) — 2445. 12 (12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2430. 13 (13). Джон Иснер 
(США) — 2325. 14 (14). Марин Чилич (Хорватия) — 2270. 15 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2050. 16 (17). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) — 1990. 17 (16). Фелисиано Лопес (Испания) — 1935. 18 (18). Иво Карлович (Хорватия) — 1620. 19 (19). Григор Ди-
митров (Болгария) — 1600. 20 (21). Доминик Тим (Австрия) — 1600... 54 (57). Теймураз Габашвили — 822... 91 (92). Михаил 
Южный — 581. 92 (93). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 579.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 500 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6780. 3 (3). Мария Шарапова (Россия) — 5691. 4 
(4). Петра Квитова — 4396. 5 (5). Люция Шафаржова (обе — Чехия) — 3525. 6 (7). Флавия Пеннетта (Италия) — 3317. 7 (13). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 3190. 8 (8). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3116. 9 (12). Ана Иванович (Сербия) — 3070. 10 (10). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3070. 11 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 3041. 12 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 3040. 13 
(9). Ангелика Кербер (Германия) — 2990. 14 (15). Белинда Бенчич — 2985. 15 (14). Тимеа Бачински (обе — Швейцария) — 2508. 16 
(17). Андреа Петкович (Германия) — 2445. 17 (18). Мэдисон Кис (США) — 2440. 18 (19). Роберта Винчи (Италия) — 2430. 19 (20). 
Екатерина Макарова (Россия) — 2370. 20 (16). Элина Свитолина (Украина) — 2360… 31 (30). Светлана Кузнецова — 1572. 
32 (33). Анастасия Павлюченкова — 1491… 37 (39). Дарья Гаврилова — 1301… 73 (71). Маргарита Гаспарян — 800… 
93 (90). Евгения Родина — 644. 94 (102). Елизавета Куличкова — 634... 99 (101). Виталия Дьяченко — 611... 100 (93). 
Дарья Касаткина (все — Россия) — 601.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Мария Шарапова,  
скорее всего, про-
пустит из-за травмы 
представительный 
турнир в  Пекине,  
который пройдет 
на следующей неделе    
ФОТО REUTERS
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